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НА ТРАССЕ  
И НА ПОДСТУПАХ К НЕЙ

Как уже сообщалось в нашей газете, в Стрежевом со
стоялось совещание строителей нефтепровода Александ
ровское — Анжеро-Судженск. В работе его также участ
вовали представители различных ведомств и организаций, 
ответственных за подготовку фронта работ на траСсе.

Наш корреспондент встретился с руководителями тре
стов «Союзпроводмеханизацня» М. К. Артёмовым, «Неф- 
непроводмонтаж» Н. А. Воробьевым, начальником управ
ления Обского пароходства В. В. Гашковым и попросил 
ответить на ряд вопросов.

Ниже публикуется текст беседы.
— Михаил Кириллович, 

строители треста «Союзпро- 
водмеханизация» первыми 
начали работы на трассе. 
Пройдены первые километ
ры. Расскажите, пожалуй

ста, как мыслится работа 
ваших механизаторов в 
дальнейшем, учитывая сжа
тые сроки строительства.

М. К. Артемов: На
ши механизаторы, как и 
все строители нового неф
тепровода, не первый год ра
ботают в условиях сибир
ской тайги с ее болотами, 
обильными снегопадами и 
широкими разливами рек. 
Но эта трасса не будет пов
торением пройденного. По 
срокам строительства, мощ
ности своей нефтепровод 
Александровское — Анже
ро-Судженск не имеет себе 
равных. То' же самое можно 
сказать о трудностях, что 
ожидают строителей на том
ском севере. Первый уча
сток трассы, на который мы 
уже вышли, наиболее труд
нодоступный. Здесь работы' 
можно вести только в декаб- 
ре-марте. Одноврдаенно с 
рубкой просек нам нужно 
строить лежневые дороги, а 
с подходом землеройной тех
ники — рыть траншеи под 
трубопровод. Чтобы переме
стить миллионы кубометров 
земли, потребуются мощные 
экскаваторы и бульдозеры. 
Основную часть их мы поста
раемся отправить на трассу 
в первую же навигацию.

Силами одного-двух уп
равлений здесь не справить
ся. На трассе будут рабо
тать 16 механизированных 
участков. Сейчас нас уже 
торопят с подготовительны
ми работами. Но, чтобы пе
ребросить сюда необходимое

количество людей и техни
ки, нужно время. К тому же 
ни на один километр трассы 
мы не получили . рабочих 
чертежей. Проектировщики, 
в свою очередь, стеснены 
сроками. И нам приятно 
ощущать поддержку мест
ных организаций, которые, 
наряду с помощью проектан
там, взялись ускорить рас
чистку трассы. Эта помощь 
особенно важна теперь, ког
да строители еще не успели 
сосредоточить свои силы.

Думается, что в дальней
шем землеройщики, мон
тажники, строители, присту
пив к работам, найдут эф
фективные формы согласо
вания своих усилий. Ведь 
строительная площадка — 
вся область. На трассе будут 
работать десятки подразде
лений. Им нужна хорошая 
связь, которая бы через 
Томск осуществлялась со 
всеми базамй, снабжающи
ми строителей оборудовани
ем, техникой.

Такое крупное строитель
ство немыслимо без обрат
ной связи, обратной инфор
мации. Ведь очень важно 
оперативно оценить обста
новку и ускорить доставку 
необходимых грузов. В этом, 
мы считаем, велика роль 
районных партийных орга
низаций.

— Трест «Нефтепровод- 
монтаж» располагает боль
шим опытом сооружения 
трубопроводов. Какие глав
ные задачи, Николай Алек
сандрович, приходится ре
шать вам сейчас? Какую по
мощь, на ваш взгляд, могут 
оказать монтажникам томи
чи?

Н. А. Воробьев: Наш
трест выполняет наиболее 
ответственные работы — 
сварку труб, монтаж резер
вуаров и насосных станций. 
Трубы будут доставляться 
на трарсу в основном по во
де, с открытием навигации. 
Но это не значит, что о ра
боте монтажников говорить 
рано. Сейчас наша главная 
задача — подготовиться, 
предусмотреть каждую ме
лочь, от которой, тем не ме
нее, зависит производитель
ность работ. Для прокладки 
нефтепровода нам потре
буется около 120 трубоук
ладчиков. Основная техника 
должна поступить вместе с 
трубами в начале навигации. 
Нужно подумать о ремонт
ной базе, о тех, кто на этой 
технике будет работать. Сле
дует также договориться с 
проектировщиками о предо
ставлении нам фронта работ 
в летнее время. До наступ
ления зимнего сезона мы 
можем выполнять поворот
ную сварку трубы. Здесь 
будут работать специалисты 
высокой квалификации. Но 
их требуется все больше. 
Часть людей, закончив 
строительс^-вр трубопровода, 
обычно становится эксплуа
тационниками. Учитывая 
это, мы обратились в мест
ные организации с просьбой 
выделить нам мотористов, 
электриков, слесарей. Ду
маю, что в томских проф
техучилищах найдется до
статочно молодежи, которая 
придет к нам на стройку, а 
затем, получив хорошую 
подготовку, пожелает рабо
тать вместе с эксплуатаци
онниками.

Мы также рассчитываем 
на местных специалистов с 
высшим и средне-техниче- ' 
ским образованием — элек
триков, механиков, экономи
стов.

Понятно, что вместе с 
техникой мы не можем пере
бросить сюда ремонтную ба
зу. Между тем прокладка 
трубы будет целиком зави
сеть от готовности механиз
мов •— тракторов, трубоук
ладчиков. В ремонте их нам

могли бы помочь местные 
отделения «Сельхозтехни
ки».

Первый отряд наших 
строителей —  СУ-3 присту
пит к монтажу резервуара и 
насосной станции в Алек
сандровском. Второе управ
ление треста в конце марта
— начале апреля будет го
товиться к приему труб.

— Виктор Васильевич, 
можно без преувеличения 
сказать, что речников Оби 
ждет навигация, какой еще 
не было. Каковы ее глав
ные особенности?

В. В. Гашков: Постанов
ление ЦК КПСС и Сове
та Министров СССР по
ставило перед нами от
ветственные задачи. Объ
ем перевозок для севера 
увеличивается на 25 про
центов. Возрастает поставка 
грузов для нефтяников, гео
логоразведчиков. Огромный 
поток грузов пойдет для 
строителей нефтепровода. 
Трасса нефтепровода прохо
дит вдоль Оби. Важно до
ставить трубы, оборудова
ние, технику как можно бли
же к трассе. На высокий па
водок нынче рассчитывать 
не приходится. На совеща
нии еще раз было подчерк
нуто, что речники должны 
перебросить максимум гру
зов по первой воде. Мы уже 
определили места выгрузки 
на участке Александровское
— Парабель. Здесь будет 
соответствующий маневро
вый флот, плавучие краны. 
По мере поступления гру
зов в Новосибирский речной 
порт баржи будут загру
жаться с таким расчетом, 
чтобы отправить их вслед 
за льдом.

— Поток грузов и пасса
жиров значительно возра
стет. Как пополняется реч
ной флот?

— Ныне мы получим суда 
новейших типов. Это тепло
ходы-толкачи мощностью 2 
тысячи лошадиных сил каж
дый. Напомню, что в прош
лую навигацию у нас са

мыми мощными считались 
восьмисотсильные суда. 
Увеличивается грузоподъем
ность флота. Пассажирский 
транспорт также пополнит
ся. Сейчас решается вопрос 
о продолжении скорости пас
сажирской линии до Стреже- 
вого. Теплоходы «Ракета» 
будут доставлять пассажи
ров в город нефтяников из 
Новосибирска и Томска, ра
зумеется, с пересадкой в 
Колпашеве.

— Соответствует ли, Вик
тор Васильевич, такому ро
сту перевозок береговое хо
зяйство речников — ремонт
ные базы, порты, причалы?

— В последние годы наш 
флот пополняется мощным 
скоростным транспортом. 
Его производительность те
перь все больше зависит от 
того, как быстро перераба
тываются грузы у причалов. 
В этом году будет законче
но строительство Томского 
речного порта, котельного 
цеха в Моряковке, а также 
блока сооружений в Са- 
мусьской РЭБ. Однако дол
жен-отметить, что береговая 
база в северных районах 
Томской области развивает
ся очень медленно. Речники 
строят хозяйственным спосо
бом. Но это в основном 
жилье, реконструкция пасса
жирских вокзалов, их бла
гоустройство. Гораздо хуже 
положение со строительст
вом грузовых механизиро
ванных причалов. Еще в 
прошлом году должен был 
вступить в строй речной 
порт в Томске. Из большого 
комплекса объектов здесь 
мы до сих пор не получили 
ни ■ одного. Трест «Томск- 
трансстрой» слабо наращи
вает свои мощности. Мо- 
стопоезд, созданный в Моря
ковке,- должен перебазиро
ваться в Колпашево для со
оружения здесь механизиро
ванного порта. По крайней 
мере, так было предусмотре
но. Но строители вообще не 
берутся за этот объект. В 
связи с прокладкой трубо
провода на Оби намечается 
создать ряд крупных пере
валочных баз, в том числе 
в Колпашеве. Поэтому от 
строителей сейчас зависит 
многое. Нужен причал в ка
питальном исполнении в 
Стрежевом. Нужно еще 
очень многое, без чего труд
но наращивать поток пере
возни грузов. Нельзя допу
стить, чтобы отсутствие бе
реговой базы сказалось на 
темпах строительства нефте
провода.

НА П Р О В Е Р К Е - К А Ч Е С Т В О  Р Е МО Н Т А  С Е Л Ь Х О З Т Е Х Н И К И

Специалисты Бакчарского 
района совместно с работни
ками областной инспекции 
госсельтеХнадзора провери
ли готовность техники в хо
зяйствах Чаинского района.

Мастерская районного 
объединения «Сельхозтехни
ка» — основное ремонтное 
предприятие района. И от 
того, как здесь организован 
контроль за ремонтом трак
торов и других машин, зави
сит их дальнейшая безупреч
ная служба в хозяйствах. 
Справедливости ради отме
тим, что качество подготов
ки машин несколько выше, 
чем в прошлые годы. И вме
сте с тем комиссия обнару
жила существенные мдо- 
статки в работе крупнейше
го ремонтного предприятия.

Как и в прошлые годы, 
неудовлетворительно моют
ся узлы и детали, хотя ма
стерская располагает тремя 
моечными машинами. Не 
оборудовано рабочее место 
дефектовщика, не хватает 
измерительных инструмен
тов и контрольных приборов. 
Поэтому часть деталей по
ступает на сборку негодны
ми.

По-прежнему в мастер
ской, выполняющей капи
тальные ремонты, не ведется 
балансировка вентиляторов, 
муфт сцепления, не обкаты
ваются каретки, не проверя
ются плоскости головок бло
ков , и герметичность клапа
нов, плохо реставрируются 
детали.

Комиссия осмотрела трак
тор ДТ-75, стоявший на пло
щадке готовой продукции. 
Машина имела десять суще

ственных дефектов. Напри
мер, на клапанах головки 
блока были поставлены че
тыре неисправные внутрен
ние пружины.

В мастерской плохо регу
лируют системы управления 
тракторов. Руководители 
объединения «Сельхозтехни
ка» (управляющий М. Ф. 
Подшивайлов,. заведующий 
мастерской Н. А. Ильин) не 
сделали должных выводов из 
уроков прошлого года. И 
снова из ворот предприятия 
продолжают выходить трак
торы с неотрегулированным 
управлением.

До сих пор в Чаинском 
районном объединении
«Сельхозтехника» не орга
низован обменный пункт уз
лов и механизмов. Это сдер
живает ремонт и восстанов
ление тракторов непосред
ственно в хозяйствах. Так, 
колхоз имени Ленина отре
монтировал в мастерской 
объединения «Сельхозтех
ника» трактор МТЗ-50. Сто
имость этого текущего ре
монта на 220 рублей превы
сила прейскурантную цену 
даже капитального ремонта 
трактора такой марки. Ока
залось, что в мастерской на 
трактор поставили новый 
двигатель, а дополнительные 
начисления неоправданно по
высили стоимость ремонта. 
При работе обменного пунк
та этого бы не случилось. 
Хозяйство могло бы обме
нить двигатель, требующий 
ремонта, на исправный, а' 
потом своими силами уста
новить его на трактор.

В большинстве районов 
области объединения «Сель

хозтехника» вот уже не
сколько лет отказываются 
создавать обменньге пункты. 
Областному объединению 
«Сельхозтехника» пора ска
зать свое решающее слово.

Ремонт посевных и почво
обрабатывающих машин ве
дут сами хозяйства. В подго
товке этой техники в Чаин-' 
ском районе также отмече
ны немалые изъяны.

В совхозе «Коломинский» 
(главный инженер А. С. Ко
жухов) на прошедших ре
монт сеялках обнаружены 
большие дефекты. Так, на 
сошниках установлены раз
ные по диаметру диски, нет 
предохранительных щитков, 
не отрегулированы диски в 
конусах.

В колхозе «Россия» на не
которых отремонтированных 
сеялках и лущильниках по
ставлены незаточенные дис
ки, не закреплены болтовые 
соединения. Аналогичные 
нарушения отмечены в кол
хозе имени Ленина, совхозе 
«Чаинский».

В Чаинском районе до 
сих пор не проведены взаи
мопроверки качества ремон
та между хозяйствами.' А 
ведь эта мера всегда способ
ствовала улучшению подго
товки техники к весенне- 
полевым работам. Долг каж
дого руководителя и главно
го инженера хозяйства — не 
только быстрее завершить 
ремонт, но и усилить конт
роль за качеством подготов
ки техники.

М. КУЛЕШОВ, 
начальник государствен
ной инспекции облсель- 

хозуправления.
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Третий год работает дояркой на Чемондаевской ферме 
совхоза «Коломинский» Чаинского района Зоя Владими
рова. И хотя ее производственный стаж небольшой, она 
отлично справляется на ферме, ни в чем не уступает 
опытным дояркам. Как хорошую производственницу и 
активную комсомолку Зою недавно приняли кандидатом 
в члены КПСС.

Фото В. Ефименко.
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Коллектив рабочих нижнего склада Белоярского лес
промхоза, в котором трудится молодой раскрянсевщик 
Григорий Барышников, одним из первых в Верхнекетском 
районе справился с январскими обязателт -твамн по раз
делке древесины. Сейчас бригада работает в счет марта 
1970 года.

НА СНИМКЕ: Г. Барышников.
Фото А. Ткаченко.

Т Е З И С Ы  Ц К  К П С С - В  М А С С Ы
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с  выходом в свет Тезисов 

ЦК КПСС «К 100-летию со 
дня рождения Владимира 
Ильича Ленина» работа по 
изучению ленинского теоре
тического наследия приобре
тает особый размах. Сегодня 
каждый работник идеологи
ческого фронта —■ пропаган
дист, лектор, политинформа
тор — обязан постоянно 
помнить о чрезвычайно важ
ной задаче, поставленной пе
ред ним партией: строить
партийную пропаганду так, 
чтобы идеи вождя нашли 
живое, реальное воплощение 
в делах и мыслях каждого 
советского человека.

Слушатели сети партийно
го и комсомольского полит
просвещения приступили к 
изучению Тезисов ЦК КПСС 
«К 100-летию со дня рожде
ния Владимира Ильича Ле
нина», Домом политического 
просвещения обкома КПСС 
рекомендовано провести 2 — 
3 занятия в начальных поли
тических школах первого, 
вторЬго й третьего годов обу
чения по темам: «В. И. Ле
нин — гениальный: продол
жатель дела и ' учения 
К. Маркса и Ф. Энгельса» и 
«По ленинскому пути — к 
коммунизму». В .начальных 
политшколах четвертого года 
обучения на изучение Тези
сов отведено 10 . часов. В 
Щколах основ марксизма-ле
нинизма рекомендуется изу
чать Тезисы в тесной связи 
с программным материалом 
и затем провести собеседова
ние. В теоретических и про
блемных семинарах в февра

ле и марте пройдут теорети
ческие конференции, собесе
дования.
, Слушателям школ основ 

марксизма-ленинизма и тео
ретических семинаров, после 
изучения Тезисов ЦК КПСС 
рекомендуется выступать с 
лекциями и беседами в сво
их коллективах.

Райкомы КПСС, многие 
партийные организации уже 
провели необходимые меро
приятия по активизации про- 

, паганды Тезисов ЦК КПСС. 
В Зырянском, Кривошеин- 
ском, Бакчарском, Перво
майском районах, в городе. 
Томске прошли специальные 
семинары пропагандистов.

На семинаре в Томске с 
лекцией «Вопросы теории в 
Тезисах ЦК КПСС «К 
100-летию со дня рождения 
Владимира Ильича Ленина» 
выступил заведующий ка
федрой философии инженер
но-строительного института 
доцент Б. Й. Лещннер. На 
занятиях в секциях пропа
гандисты получили необхо
димые методические советы, 
обменялись мнениями о йаи- 
более действенных формах 
изучения и пропаганды важ
нейшего партийного доку
мента. '

В Первомайском районе 
на семинаре пропагандистов, 
содокладом . «Тезисы ЦК; 
КПСС к :100-летию , со дня . 
рождения Владимира Ильи
ча Ленина и задачи партий
ной организации» выступила 
заведующая отделом пропа
ганды и агитации райкома

КПСС А. И. Григорьева. За
тем состоялась теоретиче
ская конференция пропаган
дистов ‘«Ленинизм —острей
шее оружие в борьбе с бур
жуазной идеологией».

Кожевниковский райком 
КПСС провел теоретическую 
конференцию «Ленинизм — 
основа стратегии и тактики 
мирового рабочего и комму
нистического движения». На 
ней присутствовало более 
150 пропагандистов и дру
гих идеологических ра
ботников. В работе конфе
ренции приняла участие 
группа ученых йз Томска — 
доценты И. Ф. Лифшиц, 
А. А. Фурман, С. В. Вольф- 
сон и другие. Встреча уче
ных — преподавателей ка
федр общественных наук и 
пропагандистов района, без
условно, будет способство
вать повышению идейного 
уровня пропагандистской ра
боты в районе. Такие встре
чи надо.практиковать и в 
других районах.

Различные формы оказа
ния теоретической и методи
ческой помощи пропаганди
стам и самостоятельно изу
чающим Тезисы ЦК КПСС 
используются в Кривошеин- 
ском районе. При кабинете 
политического просвещения 
райкома КПСС организова
но дежурство членов мето
дического-совета; Здесь мож
но получить необходимую 
консультацию, материал для 
беседы. Оформлены стенды 
и книжные выставки по те
мам: «Торжество ленинских 
идей», «Изучайте и пропа

гандируйте Тезисы ЦК 
КПСС «К 100-летию со дня 
рождения Владимира Ильи
ча Ленина». Подобраны 
грамзаписи речей вождя, 
воспоминаний о нем, нагляд
ные пособия, диафильмы о 
жизни и деятельности Ильи
ча.

Очень важно продумать 
систему изучения Тезисов 
ЦК КПСС теми, кто само
стоятельно овладевает марк
систско-ленинской теорией.  ̂
Наиболее действенной фор- ’ 
мой здесь может стать про
ведение теоретических кон
ференций коммунистов и бес
партийного актива. В ряде 
районов области такие кон
ференции уже прошли.

Одной из форм изучения 
и пропаганды Тезисов долж
ны стать партийные собра
ния, на которых в тесной 
связи с жизнью и практи
кой коммунистического
строительства могли бы быть 
рассмотрены, например, та
кие . вопросы: «Ленинское 
учение о партии рабочего 
класса и современность»: 
«Ленинские нормы партий
ной жизни и выполнение 
коммунистами требований 
Устава КПСС»; «В. И, Ле
нин о производительности и 
научной организации труда»; 
«Ленинские принципы социа
листического хозяйствования 
и их творческое претворение 
в жизнь» н другие.

Анализ занятий в ряде 
партийных организаций обла
сти показал, что большин
ство пропагандистов со зна
нием дела, теоретически глу

боко, в тесной связи с 
жизнью коллективов ведут 
изучение Тезисов ЦК КПСС. 
Среди них можно назвать 
пропагандистов Л. А. Тока
рева, Д. И. Андриенко из 
Кривошеинского района, 
А. И. Романова, Р. В. Во
робьеву, М. Ф. Мурзина из 
Тегульдетского района, Т.' П. 
Бойко, А. М, Курочкина. 
А. Ф. Карпова из Бакчар
ского района и многих дру
гих.

Ясно, что на занятиях в 
системе политического .про
свещения, на теоретических 
конференциях могут быть 
рассмотрены и изучены толь
ко отдельные, узловые воп
росы. Задачей партийных ко
митетов является организа
ция самостоятельного изуче
ния коммунистами, комсо
мольцами, беспартийными 
активистами Тезисов ' ЦК 
КПСС, ленинского теорети
ческого наследия.

Изучение Тезисов ЦК 
КПСС «К 100-летию со дня 
рождения Владимира Ильича 
Ленина» надо проводить в 
тесной связи с теми задача
ми, которые выдвинуты в 
решениях декабрьского^ Пле
нума ЦК КПСС.

Изучение и пропаганда 
Тезисов, несомненно, сыгра
ют важную роль в идейном 
воспитании трудящихся, в 
мобилизаций их на борьбу за 
дальнейшее претворение в 
жизнь ленинских заветов.

Н. КИРИЛЛОВ, 
заведующий Домом по
литического просвеще

ния обкома КПСС.

Пленум областного 
совета профсоюзов

Состоялся первый пленум 
Томского областного совета 
профсоюзов, избранного XI 
конференцией. Обсуждался 
организационный- вопрос.

Избран президиум област
ного совета. Председателем 
облсовпрофа избран В. П. 
Цареградский, секретарем-— 
Н. М. Шахова. Членами пре
зидиума областного совета 
профсоюзов избраны X. Ю. 
Абушаев, В. В. Белковец, 
Н. И. Бондаренко, 3 . Е. 
Буянова, А. И. Гудзенко, 
И,. И. Каляцкий, Н. А. Коз
ловская, И. И. Павленко, 
Г. 3. Парфенов, В. П. Ца
реградский, И. М. Шахова,

Избраны председатели по
стоянно действующих комис
сий облсовпрофа. Председа
телем комиссии по произ
водственно-массовой работе 
и заработной плате избран 
И. Д. Старцев, по культур
но-массовой работе — В. К. 
Крюкова, по социальному 
страхованию и охране труда 
— Н. М. Стариков, по рабо
те'среди молодежи — В. Д, 
Ожегов. Председателем бюд- 
®бтной комиссии избрана 
Н. М. Тарабановская.

ОБЛАСТНОЕ
СОВЕЩАНИЕ
РАБОТНИКОВ
ЖИВОТНОВОДСТВА

Состоялось областное со
вещание работников живот
новодства, на котором об
суждены меры по увеличе
нию производства молочной 
продукции и говяжьего мяса. 
С докладом выступил на
чальник областного управ
ления сельского хозяйства 
И. Г. Либа. Участники сове
щания обменялись опытом 
работы. На совещании вы
ступили: главные зоотехни
ки Бакчарского и Чаинского 
райсельхозуправлений Е. А. 
Кувалдина.и Т. Д. Цннгало- 
ва, доярка Красноярской 
фермы колхоза имени XXI 
съезда КПСС Кожевников- 
ского района И. П. Брен- 
дель, ветеринарный врач 
совхоза «Сибиряк» Томского 
района Т. А. Назмутдинов, 
телятница совхоза имени 
Свердлова Кривошеинского 
района А. Я. Хомуткова, 
зоотехник Нелюбинской фер
мы совхоза «Рыбаловский» 
Томского района В. П. Ле-. 
щннская, техник Воронов- 
ской фермы колхоза имени 
XXI съезда КПСС Кожевни- 
ковсного района А. А. Го- 
снн, телятница колхоза «Си
бирь» Чаинского района 
К. Ф. Попова, доярка совхо
за «Рыбаловский» 3. Г. Ни
китина, директор совхоза 
«Пнкинский» Колпашевско- 
го района В. Н. Красов, зоо
техник Томского райсельхоз- 
управления Д. Д. Бабиков, 
зам. начальника облсельхоз- 
управления А. М. Прохоров.

Участники совещания по
бывали на фермах колхоза 
имени-XXI съезда КПСС 
Кожевниковского района, 
совхозов «Сибиряк» и «Ры
баловский» Томского рай
она.
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Х 1 \ О Б Л А С Т Н А Я  К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я  П Р О Ф С О Ю З О В

ОСНОВА УСПЕХА-БОЕВИТОСТЬ И АКТИВНОСТЬ
Как мы уже сообщали, в . 

Томске состоялась XI обла-1 
стная конференция профсо-1  
юзов.

— Вся работа профсою
зов области в период меж-|

. ду конференциями, —' ска- ’ 
зал в отчетном докла
де облсовпрофа его предсе
датель В. П. Цареградский, 
— была направлена на вы
полнение решений XXIII . 
съезда КПСС, XIV съезда 
профсоюзов. Наши блишай- ; 
шие задачи определил состо- - 
явшийся в январе нынеш- ' 
него года пленум ВЦСПС. - 
Профсоюзы должны при
нять самое активное участие 
в разъяснении рабочим, слу
жащим, всем трудящимся 
основных задач народнохо
зяйственного плана 1970 го- ;; 
да, в мобилизации тружени- > 
ков города и села на его вы- : 
поляение. ч

Далее докладчик расска- | 
зал о том, как разбивается J 
народное хозяйство области, .i 
За четыре года пятилетки г 
объем промышленного про- - 
изводства возрос на 27 про- ‘ 
центов. Создана и быстро , 
развивается нефтедобываю
щая промышленность. От
крыто 28 нефтяных и газо
вых месторождений. В апре
ле 1969 года, значительно 
раньше срока, введен в дей
ствие нефтепровод А.лексан- 
дровское— Нижневартовск. 
Растет добыча нефти. Если 
в 1968 году она составила 
450 тысяч тонн, то нынче 
нефтяники должны дать 
нефти уже 4 миллиона тонн. 
Центральный Комитет
КПСС и Совет Министров 
СССР поставили перед тру
дящимися области большие 
задачи по ускоренному раз
витию нефтедобывающей 
промышленности,

В 1968 году трудящиеся 
области перевыполнили обя
зательства и в промышлен
ности, и в сельском хозяй
стве. Год 1969-й выдался су
ровым. Сильные морозы, 
большая вода усложнили ус
ловия работы. Несмотря на 
это, 183 промышленных 
предприятия перевыполнили 
годовой план реализации 
продукции. В их числе — 
Томский лесоперевалочный 
комбинат, заводы математи
ческих маншн, режущих ин
струментов, манометровый, 
электроламповый.

Еще в 1968 году тружени
ки села завершили пятилет
ку по продаже зерна. Укре->< 
пилась база общественного 
животноводства. Среднего
довой объем валовой продук
ции сельского хозяйства за 
четыре года увеличился н̂а 
20 процентов. Несмотря па 
тяжелые погодные условия, 
многие хозяйства успешно 
завершили 1969 год.

Во всех этих дости
жениях, продолжает В. П. 
Цареградский. есть доля 
труда профорганизаций. Под 
руководством партийных ор
ганизаций они вели значи
тельную работу по мобили
зации трудящихся на успеш
ное выполнение задач пяти
летки. И главной силой, 
движущей' вперед народное 
хозяйство, явилось широко 
развернутое социалистиче
ское соревнование. Профсо
юзные организации активно 
поддерживают патриотиче
ские начинания трудящих
ся. Выполнение обяза
тельств находилось под 
неослабным контролем проф
союзных организаций. На 
предприятиях машинострои
тельной, электротехнической 
и других отраслей промыш
ленности появилось немало 
новых форм соревнования. 
Сейчас все труженики обла
сти несут ударную вахту в 
честь 1§0-летия со дня рож
дения В. И. Ленина, Всеоб
щую поддержку нашло 
предложение о проведении 
И  апреля коммунистическо
го субботника.

К сожалению, многие хо
зяйственные органы и проф
союзные организации не 
придают значения социали
стическому соревнованию, 
как мощному средству .по
вышения эффективности 
производства. Это явилось 
одной из причин невыполне
ния плана развития народно
го хозяйства области в ми
нувшем году.

Затем докладчик перехо
дит к вопросу совершенст
вования системы и методов 
управления. Здесь еще мно
го промахов и упущений. В 
прошлом году 79 предприя
тий области не выполнили 
план производства, в январе 
их насчитывается 63. По их 
вине промышленность недо
дала продукции за 1969 год 
более чем на 21 миллион 
рублей.

На многих предприятиях 
снизилась фондоотдача. Это 
означает, что новые мощ
ности, новое оборудование 
используются нерациональ
но. Профсоюзные организа
ции, как правило, проходят 
мимо этого.

Медленно наращиваются 
новые мощности, растет объ
ем незавершенного строи
тельства, замораживаются 
крупные капиталовложения. 
Это происходит потому, что 
неоправданно растягиваются 
сроки строительства. Проф
союзные организации долж
ны взять под строгий конт

роль ход капитального стро
ительства.

— У нас немало пред
приятий, совхозов и колхо-

, зов, — отмечает В. П. Ца- 
реградский, — где за дело 
технического прогресса, на
учной организации труда 
взялись по-настоящему и до
стигли хороших результатов. 
На заводах и фабриках ра
ботают 41 комплексно-меха- 
низираванный участок, 28 
цехов, около 400 поточных 
механизированных и автома
тизированных линий.

Но работа по разви
тию технического прогрес
са, совершенствованию ор- 

, ганизации труда ведет
ся недостаточно актив
но. Многие фабрично-завод
ские комитеты, некоторые 
обкомы профсоюзов стоят в • 
стороне от этого дела. Мало 
рационализаторов в лесной 
и деревообрабатывающей 
промышленности, промыш
ленности стройматериалов, в 
сельском хозяйстве. Отрас
левые правления научно-тех
нического общества слабо 
влияют на технический про
гресс. Незначительна в этом 
и роль отдела 1 производст- 

> венно-массовой работы и за
работной платы областного 
совета профсоюзов.

Профсоюзным организаци
ям села надо широко раз
вернуть соревнование за 
рост поголовья обществен
ного животноводства, повы
шение его продуктивности. 
Промышленные предприятия 
должны оказать помощь кол
хозам и совхозам в строи
тельстве животноводческих 
помещений с высоким уров
нем механизации.

Декабрьский (1969 года) 
Пленум ЦК КПСС отметил, 
что одной из ключевых про
блем является усиление ре
жима экономии, лучшее ис
пользование резервов произ
водства. дальнейшее развер
тывание борьбы против бес
хозяйственности, расточи
тельства. В области проведе
на немалая работа в этом на
правлении. Проведен област
ной смотр экономии и бе
режливости и смотр исполь
зования рабочего времени, 
организовывались рейды по 
выявлению резервов,

К сожалению, у нас мно
го'еще бесхозяйственности. 
Кое-где действуют завышен
ные нормы расходования 
сЬфья и материалов, при 
нехватке металла много его 
идет в стружку и отходы. За 
последние пять лет пред
приятия комбината «Том- 
лес» при сплаве потеряли 
1.200 тысяч кубометров ле
са. Слаб контроль за расхо
дованием кормов в колхозах 
и совхозах, много случаев 
приписок. При транспорти
ровке и разгрузочно-погру
зочных работах бьется мно
го стекла, кирпича и других 
материалов. Немало случа
ев, когда бесхозяйственйо 
хранятся материалы, техни
ка, готовая продукция. От
дельные рабочие недобросо
вестно относятся к вверен
ным им механизмам и обо
рудованию, преждевременно 
выводят их из строя. Обна
ружены грубейшие наруше
ния финансовой дисципли' 
ны, хищения в некоторых 
профсоюзных организациях.

Немало предстоит сделать 
и по сокращению текучести 
кадров, прогулов, по устра
нению излишеств, ликвида
ции незаконных расходов. 
Йе случайно в январе ны
нешнего года пленум обкома 
КПСС поручил облсовпрофу 
возглавить борьбу за решим 
экономии,

— Значительное место,— 
продолжает докладчик, — в 
работе профсоюзов занима
ли вопросы дальнейшего 
улучшения условий труда, 
К этой работе привлечено 
192 общественных техниче
ских инспектора. Второй гЬд 
в области продолжается 
смотр культуры производст
ва, в котором участвовало 
65 тысяч человек.

Но на многих предприяти
ях условия труда нуждают
ся в значительном улучше
нии, особенно в лесной и де
ревообрабатывающей про
мышленности, у пищевиков, 
в сельском хозяйстве. Мно
го допускается случаев 
сверхурочных работ, кото
рыми руководители отстаю
щих предприятий пытаются 
выправить свои промахи в 
организации ритмичности 
производства. Плохо, что 
облсовпроф, обкомы проф
союзов, профсоюзные орга
низации, их технические ин
спекции порой примиренчес
ки относятся к серьезным 
нарушениям законодатель
ства о труде.

Докладчик рассказывает 
далее о ходе жилищ
ного и культурно-бытово
го строительства. К сожа
лению, его темпы в ми
нувшие два года не были 
значительными, хотя и сда
но в эксплуатацию 229.400 
квадратных метров жилья. 
Жилой фонд студенческих 
общежитий увеличился на 
25 тысяч квадратных мет
ров. Построено более 50 
клубов, библиотек, киноте
атров. два дома быта, новые 
бани, прачечные, мастерские

бытового обслуживания, Со
оружаются Дворец спорта и 
первая очередь Дворца куль
туры машиностроителей.

Но возможности были ис
пользованы неполностью. И 
в этом в первую оче
редь виноваты коллективы 
строителей, их профсоюзные 
организации. Они мало что 
сделали по улучшению орга
низации и качества строи
тельства. Обком профсоюза 
рабочих строительства и 
промышленности строймате
риалов и постройкомы 
слабо занимались соревно
ванием за досрочный ввод 
объектов в строй, за повы
шение качества строительст
ва. Застройка ряда населен
ных пунктов нередко ведет
ся непродуманно, без плана. 
Имеющееся жилье во многих 
местах эксплуатируется не 
по-хозяйски, преждевремен
но выходит из строя.

Произошло некоторое 
улучшение службы быта в 
городах и селах области. 
Но сеть предприятий 
бытового обслуживания расе 
пределена неравномерно. 
Например, в сельской мест
ности 70 процентов услуг 
приходится на жителей рай
центров. Из 102 крупных на
селенных пунктов бытовые 
предприятия имеют только 
56, выездное обслуживание 
организовано недостаточно, 
перечень услуг ограничен.

Серьезные недостатки 
имеются в работе пассажир
ского транспорта. Низок ко
эффициент использования 
машин и вагонов трамваев, 
плохо поставлено их техни
ческое обслуживание. Не на 
высоте диспетчерская служ
ба. Расписание и графики 
движения часто нарушаются.' 
Профсоюзные организации 
автомобилистов, трамвайно
троллейбусного управления, 
речного пароходства и авиа
торов принимают мало мер 
к улучшению пассажирских 
перевозок. Общественный 
контроль за работой транс
порта далеко недостаточен.

Немало недостатков в ра
боте предприятий торговли и 
общественного питания. Во 
многих магазинах не выдер
живается ассортимент това
ров. прогрессивные формы 
обслуживания робко проби
вают дорогу, Есть случаи 

' Нарушения правилг^торровли-. 
Многие рабочие не успевают 

.пообедать во время перерЫ- 
-ва; кое-где качество '’йищН 
низкое. Плохо организовано 
общественное питание в ноч
ные смены и на строитель
ных площадках. Настало 
время передать рабочие сто
ловые в ведение крупных 
предприятий.

За отчетный период, гово
рит далее В. П. Цареград
ский, несколько улучшилось 
социальное страхование, рас
ширилась сеть медицинских 
учреждений, улучшилось ме
дицинское обслуживание на
селения. Но уровень заболе
ваемости все еще высок, в 
связи с этим велики и поте
ри рабочего времени. Мно
гие профсоюзные организа
ции слабо занимаются воп
росами социального страхо
вания, профилактической ра
ботой и контролем за меди
цинским обслуживанием тру
дящихся.

В последние годы в свя
зи с переходом на пятиднев
ную рабочую неделю значи
тельно расширилась база от
дыха трудящихся, широкое 
развитие получил туризм. 
Несколько улучшилась рабо
та по физическому воспита
нию трудящихся, расширена 
сеть спортивных сооруже
ний. Массовыми стали лет
ние и зимние спартакиады, 
выросло число спортсменов- 
разрядников. Но многие 
спортивные организации еще 
малочисленны, плохо ис
пользуются спортсооруже- 
ния, почти не организуется 
массово-оздоровительная ра
бота среди детей и подрост
ков. Слабо внедряется про
изводственная гимнастика. 
Многие профсоюзные коми
теты по-настоящему не за
нимаются развитием физи
ческой культуры и спорта. 
Мало в области клубов ту
ристов, загородных баз от
дыха. Транспортные и. тор
гующие организации плохо 
обслуживают трудящихся в 
выходные дни.

Серьезного улучшения 
требуют работа профсоюзных 
клубов, библиотек, воспита
ние детей и подростков. Та
ких хорошо работающих 
культурно - просветительных 
учреждений, как Дом куль
туры Томского электромеха
нического завода, клубы Е'р- 
гайского леспромхоза и по
селка Центральный Орлов
ского леспромхоза, библио
теки Томского опытного хо
зяйства, завода математиче
ских машин, Парабельского 
шпалозавода, в области еще 
мало. Длительное время' не 
работает клуб карандашной 
фабрики, директор которой 
Д. П. Ершов приспособил 
клубное помещение под про
изводственный цех. Около 
года капитально ремонти
руется клуб Асиновского 
деревообрабатывающего ком
бината. А ведь кулыпросвет-

учреждения должны стать 
сейчас центрами пропаганды 
великого ленинского насле
дия, настоящими очагами от
дыха трудящихся.

Крупные недостатки в 
воспитании трудящихся при
водят к тому, что есть еще 
немало летунов, прогульщи
ков, пьяниц. Правильно ска
зал в своем письме в газету 
«Известия» рабочий элек
тромеханического завода 
В. Д. Сенцов, что сейчас на
стала пора дать решитель
ный бой всем нарушителям 
трудовой и государственной 
дисциплины, поднять ответ
ственность каждого за пору
ченное дело. Цисьмо это об
суждено во многих коллек
тивах, трудящиеся внесли 
немало ценных предложений 
по укреплению дисциплины 
труда и производства. Те
перь важно провести эти 
предложения в жизнь.

В заключение В. П. Царе
градский остановился на ор- 
ганизационной работе проф
союзов. В последние годы 
повысился общеобразова
тельный уровень и качест
венный состав профсоюзных 
работников и актива. В 
крупных первичных орга
низациях создано 48 школ 
профсоюзного актива.

Областной совет ■ профсо
юзов заслушивал на своих 
пленумах и заседаниях пре
зидиумов отчеты обкомов и 
первичных организаций, ока
зывал им практическую по
мощь в улучшении работы, 
По критическим замечани
ям, высказанным на X кон
ференции. был разработан 
перспективный план, выпол
нение которого служило 
основой всей деятельно
сти облсовпрофа. Роль 
многих профсоюзных ор
ганизаций в решении за
дач хозяйственного и 
культурного строительства 
поднялась. Но в организа
ционной работе немало не
достатков. На их устранение 
нужно обратить внимание 
новому составу областного 
совета профсоюзов. Профсо
юзные организации прило
жат все силы к тому, что
бы помочь успешно ре
шить стоящие перед об
ластью задачи, достойно 
встретить lOG-летие со дня 
рождения В. И. Ленина.

* * *
' - П9сде,..'Еого, как бь1д,-за-„ 

плущан отчет ревизиоцной 
комиссии областного совета 
профсоюзов, который сде
лал ее председатель И. М. 
У сков, начались прения,

М. С. Деденева, председа
тель обкома профсоюза ра
бочих строительства и про
мышленности стройматериа
лов, сказала:

— Минувший год для 
строителей был неутеши
тельным. В Томском управ
лении строительства один 
лишь трест «Томсксель- 
строй» справился с планом и 
своими обязательствами. В 
январе произошли положи
тельные перемены. Месяч
ный план томские строители 
выполнили. Можно уверенно 
говорить о том, что есть ре
альная возможность выпол
нить четырехмесячный план 
к 22 апреля,

К сожалению, приходится 
признать, что наши профсо
юзные организации не суме
ли добиться заметного улуч
шения условий труда рабо
чих. Ни один из руководите
лей управлений и предприя
тий не отчитывался за то, 
как улучшаются условия 
ТР5(ДП. Немало предстоит 
сделать для улучшения ор
ганизации отдыха. Мы ув
леклись созданием баз отды
ха за городом, но не все эти 
базы доступны для большин
ства рабочих. Лучше бы по
меньше мелких баз, а боль
ше крупных, благоустроен
ных и с хорошими путями 
сообщения.

Выступает бригадир выш
комонтажников Александ
ровской конторы бурения 
Г, с, Аболенцев.

— В этом году нефтяни
ки области должны добыть 
4 миллиона тонн нефти. — 
говорит он. — Это очень 
много, если вспомнить, что 
в прошлом году отправлено 
около 1,5 миллиона тонн 
нефти. И в то же время это 
— реальная цель. У нас есть 
немало резервов. Мы, выш
комонтажники, например, 
тратим много времени, что
бы при перебазировке буро
вой не повредить нефтепро
воды, идущие от скважин и 
положенные кое-как. Там, 
где по прямой 500—600 
метров, приходится делать 
путь в 5 —6 километров.

В борьбе за высокие про
изводственные показатели 
нельзя забывать, что они за
висят и от культурно-бытово
го обслуживания. В связи с 
этим хочется сказать не
сколько слов в адрес обл
совпрофа. Стрежевой полу
чает еще мало товаров 
и продуктов. На прошлой 
конференции говорилось 
об этом, що мало что из
менилось. Например, невоз
можно купить валенки, хо
дишь на работу в сапо
гах. Трудно с овощами и мя
сом. Надо бы облсовпрофу 
детально разобраться с та
ким положением, а также с

проблемой детских учреж
дений. В Стрежевом много 
общежитий, но культурно- 
воспитательная работа в них 
ведется плохо. В стрежев- 
ской поликлинике нет окули
ста, зубното врача и неко
торых других специалистов.

— Планы и обязательства 
по росту производительно
сти труда можно, выполнить, 
лишь внедряя новейшую 
технику и технологию, совер
шенствуя организацию тру
да, —так начал свое выступ
ление Ф, И. Перегудов, кан
дидат технических наук.

Мы говорим, что у нас 
плохо внедряются техниче
ски обоснованные нормы, их 
мало. Почему? Потому что 
нередко не умеем обсчиты
вать технически обоснован
ные нормы — основу основ 
соревнования, сравнения 
труда людей на разных про
изводствах,

О разгильдяях, бракоде
лах, пьяницах и т. д. мы 
много разговариваем. Но 
рост сверхурочных на пред
приятиях начинается с одно
го недобросовестного работ
ника, массовый преждевре
менный уход со второй сме
ны начинается из-за одного 
шофера автобуса, десятки 
тысяч рублей штрафа начи
наются с копеечного брака. 
Нужно видеть конкретных 
виновников наших потерь и 
строго спрашивать с них.

На трибуне—В, Ф. Грин
кевич, бригадир комплекс
ной бригады Ергайского лес
промхоза. В коллективе 
предприятия, говорит он, 
идет соревнование в чесгь 
ленинского юбилея под 
девизом: «100 дней —
100 трудовых подарков». 
19 комплексных бригад 
взяли обязательство заго
товить по 20 тысяч ку
бометров древесины и боль
ше. Соревнуется большинст
во раскряжевочных бригад, 
экипажи лесовозов, рабочие 
узкоколейной дороги, тарно
го цеха. О ходе соревнова
ния ежедневно сообщается 
по местному радиовещанию, 
на рабочих местах каждый 
день появляются сводки. По
этому леспромхоз с начала 
года идет в графике.

Наша бригада соревнуется 
с бригадой Владимира Сер
геевича Корнеева. К 22 ап
реля'мы должны заготовить 
по 11 тысяч кубометров ле- 

• са. Работаем на'чюлутора- 
сменном режиме, изо дня в 
день перевыполняем зада
ния.

Значит ли это, что мы до
бились идеальной организа
ции соревнования и труда? 
Нет. В прошлом году на 
вспомогательные и подгото
вительные работы в нашем 
леспромхозе ушло больше 60 
процентов времени. Пример
но такое же положение и В 
этом году. На ремонт и со
держание оборудования мы 
тратим больше, чем на лесо
сечные работы и вывозку 
древесины.

Бригадир совхоза «Степа- 
новский» Томского района 
3, Е. Буянова сказала:

—На селе до сих пор чув
ствуется влияние прошедше
го лета. Низкая урожайность, 
недостаток кормов вызвали 
определенные трудности в 
снабжении города нужными 
продуктами. Свой долг мы 
хорошо понимаем и стре
мимся увеличивать произ
водство продуктов. В этом 
году наш совхоз дает 3.660 
тонн овощей, 550 тонн мяса.

Кормовая база в совхозе 
мала. Покупные концентра
ты дороги и накладны для 
хозяйства. Большим под
спорьем были пищевые от
ходы из города. Но в этом 
году обделяют нас. 30—40 
килограммов привозят в 
день, а у нас 3.000 свиней. 
Хотелось бы, чтобы ускори
ли строительство свиновод
ческого комплекса в совхозе. 
Стыдно слышать, что неф
тяникам не хватает мяса. 
Нужно, добиться, чтобы его 
было много, Тем более, неф
тепровод строится, народу 
дополнительно много при
едет, и его надо кормить.

Наш совхоз сделает все, 
что можно. Все резервы 
нужно пустить в дело. Один 
из них - -  трудовая дисцип
лина. Привить надо каждому 
честность к труду. Небреж
но мы еще обращаемся с 
техникой, сколько ломаем её 
преждевременно.

Сейчас о рабочей чести на 
собраниях и по радио гово
рят. в газетах пишут. Но 
это не должно стать кампа
нией, о которой поговорят и 
забудут. О рабочей чести 
нужно думать каждую ми
нуту. Большая польза будет.

Начальник комбината 
«Томлес» Л. С. Ильницкий 
вскрыл причины прошло
годнего отставания лесоза
готовителей, Это — плохая 
организация труда, медлен
ное строительство леспром
хозов, дорог круглогодового 
действия, нехватка жилья.

В январе впервые за дол
гое время коллектив комби
ната справился с планом. 
Это приятно, но и коллекти
вам подразделений, и пар
тийным и профсоюзным ор
ганизациям предстонт сде

лать еще многое, чтобы до
биться устойчивой работы.

Среди всех задач нет бо
лее важной, чем постоянная 
забота о закреплении кад-- 
ров. В комбинате каждый 
год увольняется около
12.000 человек. Администра
ции и общественным орга
низациям надо найти пра
вильные меры, для сокраще
ния текучести.

В прошлом году комбинат 
потерял 45.000 человеко
дней из-за прогулов. И сей
час мы возимся с прогуль
щиками, а стоит ли? Они со
ставляют маленький процент 
от общего числа работаю
щих. а дают громадные по
тери. Лучше освободиться от 
таких людей.

А. Г. Ильюк, бурильщик 
• Васюганской нефтеразведоч

ной экспедиции, сказал:
— Свои обязательства мы 

в прошлом году выполнили, 
но дались они экспедиции с 
большим напряжением. На
шей бригаде было легче, 
потому что ее коллектив 
тесно спаян, работники 
подобрались хорошие. Бу
рили все свои скважины 
с опережением графиков. 
Одну скважину прошли 
с рекордной скоростью. По
чему? Нам сказали: «Пока
жите, на что способны, а 
мы вас со снабжением не 
подведем». И действитель
но, на рекордной скважине 
у нас было все необходимое.

Вот, наверное, так и нуж
но организовывать соревно
вание. Пусть люди покажут 
все, на что способны. Если 
же говорят: «Соревнуйся,
добивайся хороших резуль
татов», а долот не хватает, 
инструмента тоже, то какое 
же это соревнование за вы
сокие скорости проходки?

Ясно, что профсоюзная 
организация не добьется на
кала в соревновании, когда 
администрация в стороне. 
Соревнование должно быть 
общей заботой.

Жизнь буровиков — не 
только борьба за высокую 
скорость проходки. Полови
ну своего времени мы про
водим в тайге, живем в ва
гончиках. Они устаревшей 
конструкции, в них холодно. 
Новых вагончиков пока не 
обещают. В территориаль
ном профсоюзном комитете 
и геологическом управлении 
не добиваются современных 
уютных передвижных жи
лищ для буровиков.

Несмотря на многие труд
ности, наша бригада рассчи
тывает в этом году пробу
рить 16.500 метров. Это вы
сокий результат для том
ских буровиков.

'Участники конференции 
единогласно утверждают 
доклад мандатной комиссии, 
с которым выступила ее 
председатель Е. И. Лаптева.

Председатель обкома 
профсоюза работников куль
туры Т. К. Ильиньщ в сво
ем выступлении подчеркну
ла, что профсоюзные органи
зации учреждений культуры 
и искусства в последнее 
время оживили свою дея
тельность. В минувшем году 
проведены районные конфе
ренции и областной съезд 
работников культуры. СеЬ 
час готовится очередной 
пленум обкома профсоюза, 
на котором будут обсужде
ны мероприятия по улучше
нию культурного обслужива
ния нефтяников.

Но у нас еще немало не
доработок, продолжает ора
тор, немало нерешенных 
проблем. Заметно снизился 
уровень художественной са
модеятельности, особенно на 
селе. Слабо работает .обла
стной Дом народного твор
чества, который ютится в 

-маленькой комнате. Здание 
областной библиотеки при
шло в негодность, а новое 
не строится. Не хватает 
кадров культпросветучреж- 
дений, которым в ряде рай
онов не создается надлежа
щих жилищно-бытовых усло
вий.

Слово берет председатель 
цехового комитета профсою
за пассажирского автотранс
портного предприятия 3 
города Томска шофер Н. Е. 
Золин. Он говорит, что авто
мобилисты несут сейчас ле
нинскую трудовую вахту. 
Их обязательство — к 22 
апреля выполнить четырех
месячный план, a l l  апреля 
отработать безвозмездно в 
фонд пятилетки на сэконом
ленном бензине. Темпы гру
зоперевозок растут, но авто
мобильный парк сильно из
ношен. Дальнейшему росту 
производительности труда 
мешает ряд причин, не за
висящих от автомобилистов. 
На предприятиях, строй
ках, в торговле автомо
били много времени про
стаивают под погрузкой и 
выгрузкой. Только в 1969 
году такие простои соста
вили 60 тысяч часов. Из 
Кривошеина, Молчанова, 
Бакчара автомобили. как 
правило, возвращаются по
рожними. Такие холостые 
рейсы составляют 42 про
цента от общего пробега. 
Материально - техническая 
база многих автотранспорт
ных предприятий слаба, 
черепашьими темпами ве

дется строительство гара
жа на 200 автобусов. Боль
шая часть мероприятий, 
намеченных Томским горис
полкомом по улучшению ра
боты пассажирского транс
порта, не выполнена. С 1963 
года ведется разговор о стро
ительстве в Томске автовок
зала. Не начато и сооруже
ние. гаража для легковых 
таксомоторов, И если не
сколько лет назад в област
ном центре было 500 такси, 
то сейчас их осталось 213. 
Автомобилистам приходится 
работать в труднейших усло
виях. И автобусы, и такси 
зачастую ремонтируют на 
открытом воздухе.

О воспитании чувства вы
сокой ответственности за по
рученное дело говорил рек
тор Томского университета 
профессор А. П. Бычков.

— Прогулы, пьянки на
носят большой материаль
ный и моральный ущерб, 
— отметил он. — Нема
ло случаев, когда невы
ходы на работу совершают
ся с разрешения руководи
телей. Очень важно, чтобы 
обсуждение письма В. Д. 
Сенцова не превратилось в 
очередную кампанию. Нуж
но выработать систему, 
включающую в себя мате
риальное наказание и мо
ральное осуждение людей, у 
которых потеряно или при
туплено чувство ответствен
ности.

Говоря о работе област
ного совета профсоюзов, 
А. П. Бычков заметил, что 
облсовпроф мало уделял 
внимания производственно
массовой работе. А именно 
с труда начинаются профсо
юзы, как школа коммунизма. 
Не может не беспокоить 
тот факт, что рост зара
ботной платы опережает 
рост производительности 
труда. В области почти не 
проводятся конкурсы по про
фессиям, а они — мощное 
средство воспитания рабо
чей гордости и чести. Это 
один из резервов роста про
изводительности труда. К со
жалению, мы ищем эти ре
зервы на поверхности, а не 
вскрываем глубинные пла
сты, Вот нормирование. Кое- 
кто часто упивается тем, что 
рабочий выполнил норму на 
150 процентов. А радовать
ся ли этому- нужно? Ведь,

' как правило, норма, 'Кйто- 
рую легко перевыполняют, 
оказываетбя заниженной. 
Она приучает к труду враз
валку.

Рабочая Е. В. Фролова
подвергла критике плохую 
работу трамвайно-троллей
бусного управления. Трол
лейбусы первого маршрута 
ходят нерегулярно, особенно 
в часы «пик». Это ведет к 
массовым опозданиям трудя
щихся на работу.

Председатель завкома 
профсоюза завода режущих 
инструментов В. С. Федори- 
нов отметил недостатки в 
культурно-массовой и спор
тивной работе. В Томске 
трудно приобрести спортив
ный инвентарь. Торговые ра
ботники проявляют об этом 
мало заботы. В свое время 
коллектив завода режущих 
инструментов провел боль
шую работу по приведению в 
порядок Лагерного сада. Но 
о сохранении этой зоны от
дыха в Томске не заботят
ся. В его районе строят но
вые учреждения, и вся ра
бота коллектива идет на
смарку.

Слово предоставляется 
секретарю Томского обкома 
КПСС А. Е. Высоцкому. Он 
говорит, что сила профсою
зов, успех их деятельности 
во многом зависят от партий
ного руководства. В прош
лом году бюро обкома 
партии обсудило отчет 
Томского райкома КПСС 
о работе парторганиза
ций района по руководст
ву профсоюзными организа
циями. Было указано на 
серьезные недостатки, осо
бенно в подборе и воспита
нии профсоюзных кадров, 
которые присущи партий
ным организациям и других 
районов. После этого улуч
шился качественный состав 
профсоюзных работников. 
На профсоюзную работу 
были рекомендованы комму
нисты. партийные работни
ки. Но это только начало. 
Работу по улучшению подбо
ра и воспитания профсоюз
ных кадров следует продол
жать.

Бюро обкома КПСС в 
прошлом году изучило и рас
смотрело вопрос «О подго
товке и проведении собраний ,, 
рабочих и служащих». Об
суждение показало, что не
которые профсоюзные и хо
зяйственные руководители 
не придают должного зна
чения рабочим собраниям, 
как одной из в ^ н ы х  форм 
повышения трудовой и поли
тической активности трудя- . 
щихся. На заводах «Эмаль- 
провод», электроламповом, 
«Томкабель», на Кетском

лесозаводе собрания рабочих 
и служащих проводятся от 
случая к случаю, критиче
ские замечания трудящихся 
не учитываются. На обсуж
дение собраний на многих 
предприятиях редко выно
сятся вопросы улучшения 
технико-экономических, ка
чественных показателей 
хозяйственной деятельно
сти предприятий, укреп
ления трудовой дисципли
ны, борьбы с бесхозяй
ственностью и расточитель
ством. Собрания в основном 
проводятся на стыке смен 
или в обеденные перерывы Н 
не становятся действенной 
формой повышения трудовой 
и политической активности 
трудящихся. Подобное поло
жение на большинстве 
предприятий и с работой по
стоянно действующих про
изводственных совещаний.

— Состоявшийся в декаб
ре 1969 года Пленум ЦК 
КПСС, — продолжал А. Е. 
Высоцкий, — обратил осо
бое внимание на укрепление 
трудовой дисциплины, повы
шение ответственности за 
порученное дело. В этой 
связи важное значение при
обретает работа партийных 
и профсоюзных организаций 
в коллективах вокруг письма 
рабочего afleHTpoMexaBaHe- 
ского завода В. Д. Сенцова. 
Бюро обкома КПСС предло
жило райкомам КПСС, пар
тийным и профсоюзным ор
ганизациям наряду с широ
ким обсуждением письма 
обобщить предложения, вы
сказанные на собраниях кол
лективов. и наметить кон
кретные мероприятия по ук
реплению дисциплины и уси
лению воспитательной рабо
ты. Работа эта не кратковре
менная. Речь идет об осуще
ствлении каждым, коллекти
вом целого комплекса орга- 
низационно-техн и ч е с к и X, 
идеологических мер.

Тов. Высоцкий отметил 
далее, что из многих задач, 
над решением которых ра
ботают под .руководством 
партийных организаций 
профсоюзы нашей области, 
особое значение приобретают 
задачи дальнейшего разви
тия сельского хозяйства. 
Для преодоления трудно
стей в сельскохозяйствен
ном производстве у нас 
есть необходимые условия. 
Колхозы и совхозы име
ют прочную материальную 
основу. Теперь Многое будет 
зависеть от умения партий
ных, профсоюзных и комсо
мольских организаций при
вести в действие резервы, 
поднять тружеников села на 
преодоление отставания и 
дальнейшее увеличение про
изводства сельскохозяйст
венной продукции. Будет хо
рошо, если опыт Чемондаев- 
ской молочнотоварной фер
мы совхоза «Коломинскнй» 
Чаинского района по изыска
нию резервов кормовой ба
зы животноводства найдет 
распространение у животно
водов Томского, Бакчареко- 
го. Зырянского, Кривошеин- 
ского районов. Важным уча
стком приложения сил сель
ских профсоюзных организа
ций является механизация 
сельского хозяйства, подго
товка кадров механизаторов 
из сельской молодежи, соз
дание им необходимых про
изводственных и бытовых 
условий, воспитание у каж
дого чувства хозяина земли,

Решение больших и слож
ных задач по дальнейшему 
развитию сельского хозяйст
ва, говорит А. Е. Высоцкий, 
— дело не только труже
ников села, это общепартий
ное. общегосударственное, 
общенародное дело. Необхо
димо усилить шефскую по
мощь промышленных пред
приятий и строек, научно- 
исследовательских учрежде
ний, учебных заведений кол
хозам и совхозам области. 
Бюро обкома КПСС намети
ло большую программу 
строительства животновод
ческих помещений в Том
ском районе. В 1970 году 
району выделяются капита
ловложения, необходимые 
материалы и технологиче
ское оборудование на строи
тельство и механизацию 18 
животноводческих помеще- ■ 
ний. Осуществление этой 
программы возложено не 
только на совхозы, но и на 
промышленные предприятия 
и строительные организации 
Томска. Профсоюзные орга
низации города должны так
же усилить помощь в куль
турном обслуживании труже
ников села.

* * *
Работа областного совета 

профсоюзов за отчетный пе
риод признана удовлетвори
тельной. Принято решение, 
направленное на дальнейшее 
улучшение работы профсо
юзных организаций области. 
Избран новый состав област
ного совета профсоюзов и его 
ревизионной комиссии.
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С ЕГОДНЯ нам особо хо
чется сказать о челове
ке, чье имя накрепко 

связано с историей 166-й ди
визии. Он живет сейчас в 
Москве, тяжело болен, но 
ветераны-томичи постоянно 
чувствуют его близость, вол
нуются, читая короткие 
строки его приветствий.

Имя этого человека — 
Михаил Федорович Лукин. 
Разведчик 423-го стрелково
го полка Иван Иванович 
Стародуб пишет в своих вос
поминаниях: «Проезжавшие 
мимо шоферы сообщили нам: 
приказ генерала Лукина — 
биться до последней капли 
крови! Эта весть придала 
нам силы. Наш боевой гене
рал делит вместе с солдата
ми тяготы окружения, не ра
стерялся. руководит войска
ми даже тогда, когда потеря
на всякая связь со штабами

мышления: все ли ты сде
лал, чтобы не попасть в не
волю? Все ли? А если не 
все?

В романе «В час дня, ва
ше превосходительство...» 
А. Васильев документально 
точно описывает прихлеба
телей генерала-предателя 
Власова. Пытался Власов 
завербовать в свою «армию 
освободителей России» и 
Лукина. Но ничего не выш
ло. Слова патриота: «Иди, 
Власов, иди...»—вошли в ог
лавление одной из частей ро
мана.

В ПАРТИЗАНСКИХ от
рядах, главным образом 
на Смоленщине, про

должали борьбу не сумев
шие пробиться к своим бой
цы и командиры 166-й диви
зии. Нередко в их ряды 
вливались бежавшие из пле
на боевые товарищи. Многие 
имена пока не установлены,

членом боевого союза воен
нопленных в г. Мюнхене, В 
партизанском отряде воевал 
командир роты связи П. Ф. 
Чернецкий.

Командиром партизанско
го отряда «Смерть фашиз
му» на Смоленщине был 
выпускник геологического 
факультета Томского поли
технического Института 
В. В. Васильев. В этом от
ряде сражались братья-ар
тиллеристы Леонид и Григо
рий Лобацкие.

Командиром отряда «Про
рыв» был томич напитан 
Срывков, вместе с ним сра
жался его ординарец Ми
хаил Иванов.

Боец отдельного баталь
она связи Г. Д, Розенберг 
(работает в автотранспорт
ном управлении) воевал в 
партизанской дивизии Де
душки, затем был участни
ком Смоленского подполья.

мединститута С. В. Беляеву
присвоено звание заслужен
ного врача РСФСР. В год 
20-летия Победы ему вручен 
орден Красной Звезды,,

В годы второй мировой 
войны на небольшом англий
ском острове Джерси гитле
ровские оккупанты создали 
концентрационные лагеря 
для советских граждан и 
военнопленных. Группа жи
телей острова, рискуя своей 
жизнью, помогала пленни
кам бежать, спасала их от 
неминуемой смерти. В чис
ле спасенных был и Федор 
Поликарпович Бурый.

В газете «Правда» опуб
ликован очерк «Узники ост
рова Джерси», в котором ве
тераны Сопротивления в бе
седе с корреспондентом 
вспоминают отважного рус
ского парня Билла Фе
дора Бурого из Томска. Он 
бежал из-под конвоя с ка-

I

[ТО т
С ЕГОДНЯ мы заканчи

ваем наш рассказ о 
100-дневной битве на 

дальних подступах к Моск
ве 166-й стрелковой диви
зии. Кульминационным мо
ментом в ее биографии была 
битва в окружении. Авторы 
многих мемуаров с гордо
стью отмечают выдержку 
солдат, оказавшихся во вра
жеском кольце.

«Выход из окружения 
один — прорыв, — расска
зывает участник октябрь
ских боев под Вязьмой Н. А. 
Лебедев, — Пройти по тру
пам врага или погибнуть 
самому. Отступить нельзя. 
Позади тоже враг. Нет фрон
та, нет окопов и траншей. 
Нет врачей и медсестер. Ря
дом раненые товарищи, и ты 
не в силах помочь им, а 
патронов — только на край
ний случай.

Окружение — это когда 
солдаты умирают и не о всех 
из них родные узнают, где 
и как сложили они голову, 
защищая родную землю. 
Многим домой придет страш
ная весть: пропал без вести, 
И никто не скажет, как 
именно: геройски пал в бою, 
взят в плен в. тяжелом бре
ду или сам поднял руки. 
Многие годы семья будет 
жить в мучительном неве
дении. Ждать и надеяться 
на чудо — вдруг найдется 
тот человек, который ви
дел трагедию своими гла
зами и уцелел. А мо
жет случиться и так: много

лет спустя на месте боев 
будут строить жилой микро
район и обнаружат захоро
нение погибших в окруже
нии солдат. По медальонам 
восстановят имена. И с об
легчением вздохнет седая 
мать: в бою погиб, не по
срамил чести семьи ее сын.

■Окружение — это когда 
о героях не пишут очерков 
в газете и не дают им меда
ли и ордена за подвиг. Вы
шедших из окружения в оди
ночку не встречали с рас
простертыми объятиями. Им 
подчас задавали вопросы, ко
торые могут обидеть. Тот, 
кто вышел из окружения не
сломленным, — проверен
ный человек. На такого мож
но положиться в любом де
ле».

Все, что было потом, пос
ле 1941 года, — это уже не 
то. Это было главным обра
зом победное шествие впе
ред. А в 1941-м солдаты 
отстаивали право выжить. 
Стояли стеной, чтобы оста
новить фашистскую саранчу.

Каждый боец дивизии яс
но понимал, что произойдет, 
если враг не будет останов
лен. Солдаты сорок первого 
года ценой своей жизни вы
полнили первую заповедь 
Великой Отечественной вой
ны. Они надолго и крепко 
сковали превосходящие силы 
врага,с1 устрещвщегося к. 
Москве. В этом ксториче- ' 
ская -1-*1-сущиос№. -подвига 
1б6-й сибирской, бессмерт
ной дивизии,

и нет надежды на скорую 
помощь извне».

Вскоре после Смоленского 
сражения генерал Лукин, 
сдав 16-ю армию, больше со
рока дней командовал 20-й 
армией. Потом его назначи
ли командующим войсками 
19-й армии.

К этому времени кость но
ги, переломленная при пере
праве через Днепр, срос
лась, но лубок еще не был 
снят. Как-то член Военного 
совета не то с сожалением, 
не то с опаской сказал: «Да 
какой же он командующий, 
его надо в госпиталь!» На 
это командующий фронтом, 
вспомнив, видно, свою сол
датскую окопную жизнь, от-, 
ветил: «Выдюжит!»

Повязку с ноги сняли за 
два дня до октябрьского на
ступления немцев. А через 
несколько дней при выходе 
из окружения генерал Лукин 
был дважды ранен — сна
чала пулей в руку, потом ос
колок мины впился в уже по
врежденную правую ногу. 
Оглушенного взрывом гене
рала в этот день, 13 октяб
ря, йзяли в плен.

Начались кошмарные дни 
неволи. Лукин побывал во 
многих лагерях. Везде было 
трудно, невыносимо горько.

Плен — это плен. Обыски, 
провокации, ложная инфор
мация, ...слухи. — нелепые, 
фантастические, иногда ■ с- 
проблесками-надежды, чаще 
беспросветные. Плен' — это." 
горькие, мучительные раз

но, по воспоминаниям остав
шихся в живых, некоторый 
подсчет можно произвести.

В отряде имени Суворова 
2-й Вадинской партизанской 
бригады было 14 человек из 
166-й стрелковой дивизии, 
из них 8 томичей. Командир 
отряда — старший лейте
нант Н. А. Бычков. В этом 
отряде сражались младший 
лейтенант Г. В. Еранаков, 
старшина В. Н. Фролов (все 
трое — из 499-го гаубично
го полка).

Командиром отряда «За 
Родину» 3-й Вадинской пар
тизанской бригады был то-, 
мич, рабочий завода «Ме
таллист» (ныне ТЭМЗ) воен
техник Сергей Дагаев (пал 
смертью героя в бою). Вме
сте с ним сражались воен
техник К. А. Бахтин, стар
ший сержант 517-го стрелко
вого полка X. X. Иксанов, 
артиллерист из 499-го гау
бичного полка Н. А, Соро
чинский.

Командиром отряда име
ни Сталина 2-й партизан
ской бригады Украины был 
разведчик 423-го стрелково
го полка И. И. Стародуб. 
Одним из партизанских от
рядов руководил командир 
взвода 1-го батальона 735-го 
стрелкового полка Бархатов. 
Вместе с ним партизанил 
боец этого же взвода П. К, 
Осокин., . . .

f' Пом-ощник ■ начальника 
106-FO автобатальона А. А:

■ Дремин' (нБте'’ работает в 
школе № 34 г. Томска) был

Политрук Михаил Яков
левич Рыкун, бывший секре
тарь Томского сельского 
райкома комсомола, два ме
сяца скитался по лесам, по
ка не пришел в родное село 
Кашперовку на Украине. 
Здесь нашел активную под
польную организацию, уча
ствовал во многих смелых и 
результативных операциях 
против врага. Погиб при 
страшных пытках, но не вы
дал имена тех, кто был свя
зан с подпольщиками,

Степан Васильевич Беля
ев — выпускник Томского 
медицинского института, во
енврач 3-го ранга, парторг 
215-го медсанбата.

26 августа 1941 года ди
визионная газета публикует 
заметку комиссара баталь
она Н. А. Нефедова «Само
отверженность медицинских 
работников». В ней говорит
ся: «Не покладая рук, без 
устали работает коллектив 
санитарного подразделения, 
где начальником тов. Уда
чин... Коммунист, парторг, 
военврач т. Беляев работает 
по личной инициативе почти 
круглыми сутками, спасая 
жизнь участников Отечест
венной войны. Через его ру
ки прошло немало тяжело
раненых бойцов. Жизнь 
красных воинов была спа
сена...»

Попав в плен, Беляев,, за-.
■ ВОДЦ’Г'.'-'СВЯЗЬ с подпольщина-".
ми, уходит в партизанский отряд."”' - oRiH’ t.......

Доценту Кемеровского

меноломен, был принят в ря
ды борцов Сопротивления.
Е щ е  и еще раз перели

стываем страницы вос
поминаний ветеранов 

дивизии, их письма красным 
следопытам. Сотни имен — 
и каждое, по-своему доро
гое, хочется вместить в га
зетный столбец. Вот беглый 
перечень имен воинов, отме
ченных за боевые успехи В 
дивизионной газете: коман
дир взвода разведчиков 
Бархатов и младшие коман
диры сержант Жирун И 
младший сержант Гуляев, 
командир минометной бата
реи Климакин, командиры 
отличных минометных рас
четов Удоденко и Ковален
ко. наводчик Кузьмин, под
носчик мин Карманов, сна
рядный Антипин.

Среди отличившихся в бо
ях — начальник артиллерии 
дивизии В. И. Лукин. Чуде
са творили на фронте рас
четы сержанта Кирпа, ору
дийные номера Горшков. Ни
колаев, Бивол, Клюквин, ар
тиллерийские подразделения 
Бондаря, Костина, Демеш- 
нина, Протопопова, Чернев- 
ского, Патлатюка, Черноруд- 
ского. А вот мастера реши
тельных атак из 423-го 
стрелкового полка: коман
дир полка В. С. Шабардин, 
комиссар- полка Анисимов, 
командир батальона" А. А- 
Ведерников (ныне — пред-, 
седатель Томского обл

потребсоюза), командир 
роты Пугачев. коман
диры стрелковых подраз
делений Свирский и Твер
ских. . политруки Дени
сов, Сазонов, Фоков, Деев, 
Шпиленко, Автоманов. В 
517-м стрелковом полку от
личились офицеры: Я. Ф.
Лящко, Козлов, Зинченко, 
Малия, Пищулин, младшие 
сержанты Варфоломеев, Ко
рольков, Венедиктов, Ко- 
быльский, Лойченко, Цунен- 
ко, минометчики Климакин, 
Кузнецов, Половинке, Кош
ман, Щнурко.

В ШКОЛЕ № 51 г. Том
ска открыт музей бое
вой славы 166-й стрел

ковой дивизии. Инициатора
ми создания этого музея бы
ли ветераны дивизии Н. А. 
Лебедев, И. И. Стародуб, 
А. М. Суслин. Первым ру
ководителем красных следо
пытов школы была учитель
ница истории Б. М. СухоБИ- 
цина. Активную деятель
ность по пропаганде боевых 
традиций воинов-сибиряков 
ведут члены совета ветера
нов дивизии П. В. Балабу- 
шевич (председатель сове
та), Ф. П. Бурый, А. А. Ве
дерников, М. И. Кофтунов, 
Л. Ф. Рожнев, И. П. Чахлов, 
X. X. Иксанов, К. А. Бах
тин, Е. Н. Крымский, П. Н. 
Молчанов, П. Н. Юсев.

Среди материалов, собран
ных ветеранами дивизии и 
красными следопыта.ми, осо
бый интерес представляет 
письмо М. Шолохова, побы
вавшего вместе с другими 
писателями в разгар боев на 
позициях 166-й дивизии. «С 
гордостью и радостью сви
детельствую о том, что ча
сти 166-й дивизии героиче
ски сражались с немецко-

fiauincTCKHMH полчищами в 
941 году на подступах к 
Москве. Принимая на себя 

первые мощные удары вра
га. 166-я дивизия, как и дру
гие соединения Западного 
фронта, летом и осенью 
1941 года во многом способ
ствовали зимнему разгрому 
немцев под Москвой. Это 
было ясно в то время и ста
ло неоспоримо теперь».

Вот почему нам дорога 
память о каждом бойце и 
командире, участвовавших в 
боях в составе 166-й диви
зии.

Солдаты и офицеры 166-й 
выполнили свой долг, по
могли отстоять Москву. Они 
дрались до последнего пат
рона, до последней капли 
крови. Дрались раненые, 
дрались умирающие. Вместе 
с частями 16-й, 24-й и 32-й 
армий они сбили наступле
ние двадцати восьми немец
ких дивизий, помогли пога
сить «Тайфун», пока другие 
армии готовились к великой 
победоносной битве.

Честь им и слава, наш 
низкий поклон и вечная да-, 
мять!

В. МОИСЕЕВ.

Генерал Михаил Федоро
вич Лукин.

Командир 195-го отдель
ного батальона связи Семен 
Осипович Французов. Погиб 
в 1941 году во время боя, 
обеспечивая связь штаба ди
визии с полками.

Командир взвода связи 
Михаил Ильич Кофтунов.

щ
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Рядовой Федор Поликар
пович Бурый.

По просьбе читателей

Т Ё Ш О Р  й
я  слышал о так называемой абонементной системе обслу

живания радиотелевизионной аппаратуры. Что это за система, 
в чем ее суть?

К. ОГРАНКОВ, 
житель г, Томска.

Ответить на вопрос К. Огранкова мы попросили дирек
тора областной дирекции по ремонту радиотелевизионной 
аппаратуры А. А. Еремкина,

ООБЩ ЕНИЯ Выступление Э. Сато 
-в парламенте

Телевидение вошло в быт 
советских людей сравнитель
но недавно. Но какими тем
пами оно развивается! 40 
миллионов телевизоров укра
шают квартиры семей в на
шей стране. Улучшают
ся и технические возможно
сти телевизора. Нет никако
го сравнения между первен- 

А цем КВН и современным 
, *  «Горизонтом».

С 1971 года телевизоры 
будут выпускаться с экра
ном по диагонали 47, санти
метров (подобный кинескоп 
устанавливается в телевизо
ре «Изумруд») и 59 санти
метров (телевизор «Гори- 

f  зонт»). Недалек тот день, 
когда появятся телевизоры 
высшего класса на кинеско
пе в 100 сантиметров. Аппа
раты с кинескопом менее 
47 сантиметров будут сняты 
с производства: они уже
пользуются малым спросом 
у населения. В дальнейшем 
предполагается массовый вы
пуск переносных телевизо
ров. В Томск цветное теле
видение придет в 1971 году.

Бесспорно, старыми мето
дами ремонта теперь не 
обойтись. Найдены такие 
формы обслуживания, кото
рые удобны и экономически 
выгодны населению и пред- 
цриятиям. Одной из них яв
ляется абонементное обслу
живание. Что это за форма 
услуг?

При ныне существующем 
порядке обслуживания за
казчик делает заявку на 
ремонт телевизора дис
петчеру ателье. Утром 
радиомеханик, получив на
ряды, спешит на склад и за
пасается деталями. Затем 
отправляется по*'адресам и 
производит ремонт. На каж
дый вызов он в трех экзем
плярах оформляет наряд. 
После окончания работы у 
него уходит немало време
ни, чтобы сдать деньги в 
кассу. Иными словами, ра
диомеханик выступает в ро
ли кассира и кладовщика. У 
нас были случаи несвоевре
менной сдачи выручки, за

вышения стоимости реярнта 
и т. д. Да и владельца® те
левизоров не сладко, Пока 
действует заводская гаран
тия, они спокойны. Но как 
только гарантия кончается, 
начинаются хлопоты.

Всего этого можно избе
жать, применив новую фор
му обслуживания. Основной 
ее смысл в том, чтобы по ис- 

■ течении' гарантийного срока 
обеспечить гражданам ис
правность телевизоров.

В Томске в каждом теле- 
ателье есть нужное обору
дование,’ современные изме
рительные приборы, знаю
щие специалисты. Следует 
лишь оформить взаимоотно
шения между заказчиком и 
телеателье. Документом, ко
торый скрепляет эти взаимо
отношения, является абоне
мент — своеобразный до
говор на профилактический 
осмотр и устранение непола
док телевизоров и телера
диол. находящихся в личном 
пользовании. В договоре из
ложены обязательства теле- 
ателье и заказчика, опре
делены условия обслужива
ния абонированного аппара
та.

На абонементное обслу
живание мы принимаем все 
типы промышленных теле
визоров и телерадиол оте
чественного производства. 
(Конечно, они должны на
ходиться в исправном со
стоянии). Для осмотра аппа
ратов, составления акта об 
их техническом состоянии и 
заключения договора будет 
направляться представитель 
ателье. Стоимость годичного 
абонемента: для телевизора 
Ш класса — 10 рублей в 
год, телевизора II класса — 
12 рублей, телерадиолы — 
14 рублей.

В эти цены входит плата 
за осмотр телевизоров и те
лерадиол в момент заключе
ния договора, за обязатель
ные профилактические ос
мотры аппаратов без вызова 
заказчика (не менее двух раз 
в год), за их техническое об

служивание и ремонт по вы
зову заказчика, в том числе 
с заменой радиодеталей (ис
ключая кинескоп, блок 
ПТК и футляр).

Если во время действия 
абонемента заказчик вызвал 
радиомеханика всего один 
раз, второй раз радиомеха
ник обязательно придет сам 
для профилактического ос
мотра аппарата.

Абонемент обеспечивает 
заказчику первоочередное и 
быстрое обслуживание. Ре
монт на дому будет произво
диться в течение суток, а в 
стационарной мастерской — 
за 5 дней, не считая дня по
дачи заявки на ремонт, вы
ходных и праздничных дней. 
В случав необходимости ап
параты отвозятся в мастер
скую транспортом ателье (за 
его счет в оба конца).

Абонементное обслужива
ние способствует продлению 
сроков эксплуатации телеви
зоров, сократит расход зап
частей и, что тоже немало
важно, подорвет авторитет 
доморощенных мастеров-хал- 
турщиков, которые чаще не 
ремонтируют, а портят аппа
раты.

При абонементном обслу
живании за каждым микро
районом мы закрепляем 
опытного радиомеханика. 
На каждый абонирован
ный аппарат заводится 
учетно-техническая карточ
ка, в которой будут от
ражены все ремонты. Ра
диомеханику выдаются два 
контрольных талона. При 
каждом посещении он отда
ет владельцу телевизора 
один талон, а тот сдает его 
в нашу бухгалтерию.

Опыт абонементного об
служивания на Украине, в 
Свердловской и Воронеж
ской областях показывает, 
что заказчики довольны. Мы 
уверены, что новая форма 
обслуживания получит ши
рокое распространение и у 
нас. Кто желает, тот уже се
годня может заключить с 
нами договор.

А. ЕРЕМКИН, 
директор областной ди
рекции по ремонту ра
диотелевизионной аппа

ратуры.

ОТКРЫТИЕ 
ЧРЕЗВЫЧАЙНОГО 
СЪЕЗДА КПФ

ХЕЛЬСИНКИ. 14 февра
ля. (ТАСС). Сегодня здесь 
открылся чрезвычайный 
съезд Коммунистической 
партии Финляндии. Съезд 
рассмотрит рекомендации, 
которые были выработаны в 
ходе переговоров по восста
новлению единства партии.

С докладами об итогах пе
реговоров по восстановлению 
единства выступили Предсе
датель КПФ Аарне Саари
нен и депутат парламента 
Тайсто Синисало..

Рекомендации, представ
ленные съезду, были обсуж
дены и одобрены комитетами 
окружных организаций пар
тии и делегатами состоявше
гося в апреле прошлого го
да XV съезда КПФ, кото
рые представляют свои орга
низации и на чрезвычайном 
съезде.

Эти документы обсужда
лись также по всей стране во 
многих первичных организа
циях партии,

П Р И З Ы В  

ПРАВЛЕНИЯ ГКП
БОНН, 14 февраля, 

(ТАСС). Правление Герман
ской коммунистической пар
тии обратилось к правитель
ству ФРГ с настоятельным 
призывом принять предло
жение о переговорах, содер
жащееся в письме, направ
ленном Председателем Сове
та министров ГДР В. Што
фом западногерманскому 
канцлеру В. Брандту.

Заместитель Председателя 
ГКП Герберт Мне, выступая 
на пресс-конференции в 
Дюссельдорфе, заявил, что 
призыв к улучшению отно
шений между обоими герман
скими государствами не мо
жет пройти мимо междуна
родно-правового признания 
ГДР.

В связи с письмом Пред
седателя Совета министров 
ГДР В. Штофа канцлеру 
ФРГ В. Брандту представи
тель Германской коммуни
стической партии заявил.

что, как свидетельствует это 
письмо, правительство ГДР 
со всей серьезностью стре
мится гарантировать мирное 
сосуществование между обо
ими германскими государст
вами и установить нормаль
ные отношения между ГДР н 
ФРГ.

Само собой разумеется, 
это может иметь место толь
ко на основе обязательного 
для всех суверенных госу
дарств международного пра
ва.

Германская коммунистиче
ская партия обращается к 
канцлеру Брандту и феде
ральному правительству с 
настоятельным призывом не
замедлительно принять пред
ложение Председателя' Сове
та министров ГДР о пря
мых переговорах.

Представитель ГКП отме
тил, что этот шаг соответст
вовал бы воле широкого 
большинства населения ФРГ,

З а я в л е н и е  п р е д с т а в и т е л я  М И Д  Ч С С Р
ПРАГА, 14 февраля, 

(ТАСС). Представитель ми
нистерства иностранных дел 
ЧССР выразил серьезное 
беспокойство по поводу обо
стряющегося положения на 
Ближнем Востоке, особенно 
в связи с налетами израиль
ской авиации на районь! в 
глубине территории ОАР.

Провокационные налеты 
ВВС Израиля, заявил он, 
переросли в бомбардировку 
гражданских объектов и 
убийство мирных жителей. 
Эти террористические акты

против гражданского насе
ления находятся в противо
речии не только с нормами 
международного права, но и 
с принципами гуманности и 
морали.

Цель израильской эскала
ции военных действий состо
ит, в частности, в том, что
бы подорвать единство наро
да, добиться падения про
грессивных правительств 
арабских стран и не допу
стить политического урегули
рования кризиса в этом рай
оне. Эти бесчеловечные ак

ты, предостерег представи
тель МИД, могут обернуться 
против их инициаторов.

В заключение представи
тель МИД ЧССР отметил, 
что необходимо принять 
энергичные меры, которые 
привели бы к прекращению 
израильской агрессии против 
арабских стран, выполнению 
резолюции Совета Безопас
ности от 22 ноября 1967 го
да и предотвратили бы воз
никновение нового серьезно
го конфликта, чреватого уг
розой всеобщему миру.

ОСУЖДЕНИЕ ВАРВАРСКИХ АКТОВ
БЕЛГРАД, 16 февраля. 

(ТАСС). Агентство ТАНЮГ. 
распространило заявление 
Союзного исполнительного 
веча Югославии по поводу 
недавнего зверского нападе
ния израильских самолетов 
на гражданские объекты в 
Объединенной Арабской 
Республике,

Этот варварский акт, гово
рится в заявлении СИВ, 
лишний раз подтверждает 
агрессивную политику Из
раиля, который не брезгует 
никакими средствами в осу
ществлении своих экспанси
онистских планов. Эго не
сомненно может привести к 
еще более опасному расши

рению вооруженных столк
новений в этом районе. За 
такое развитие ситуации на 
Ближнем Востоке ответст
венность несет исключитель
но правительство Израиля, 
которое игнорирует резолю
цию Совета Безопасности от 
22 ноября 1967 года и отка
зывается вывести свои вой
ска с оккупированных тер
риторий.

ТОКИО, 14 февраля. 
(ТАСС). Премьер-министр 
Японии Эйеану Сато высту
пил сегодня с программной 
речью на возобновившейся 
специальной сессии парла
мента.

Разъясняя будущую поли
тику Японии, Сато заявил, 
что Япония будет проводить 
политику укрепления своих 
вооруженных сил в соответ
ствии с «национальной 
мощью страны», а также со
хранять японо-американский 
договор безопасности. Он 
подчеркнул, что «отныне мы 
вступаем в эпоху, когда на
циональная мощь Японии 
будет иметь беспрецедент
ный вес в мировых делах», 
«Период подражания и со
ревнования, — сказал глава 
японского правительства, — 
прошел, и сейчас наступило

время, когда мы должны са
мостоятельно определять 
свои задачи, а не восприни
мать задачи других стран в 
качестве наших задач».

Вместе е тем Э. Сато за
явил, что для Японии отно
шения с США превосходят 
по своей важности ее связи 
с любой другой страной, и 
правительство не намерено 
изменять эти отношения.

Излагая внешнеполитиче
ский курс Японии, министр 
иностранных дел Киити Аити- 
в своем выступлении указал, 
что Япония намерена и в бу
дущем сохранять японо-аме
риканский договор безопас
ности, проводить политику 
«укрепления сотрудничест
ва» со странами Юго-Восточ
ной Азии через Азпак и дру
гие региональные организа
ции.

НЕОНАЦИСТЫ МОБИЛИЗУЮТСЯ
ВЕРТГЕЩМ, 16 февраля. 

Корр. ТАСС Ю. Борисов и 
А. Семенков передают;

Закончившийся здесь 15 фев
раля «съезд» неонацистской 
национал - демократической 
партии (НДП) показал, что 
последователи гитлеровских 
фашистов в Западной Герма
нии намерены активизировать 
свою деятельность. Это сбори
ще, проведенное с одобрения 
властей и под охраной круп
ных нарядов полиции, было 
использовано главарями НДП 
прежде всего для безудерж
ного разжигания реваншист
ских и шовинистических наст
роений.

В течение двух дней фюрер 
НДП Адольф фри Тадден и 
его приверженцы произносили 
программные речи, выдержан
ные в духе Геббельса. Неона
цистское сборище приняло раз
работанную правлением новую 
платформу партии, названную 
«вертгеймским маниф.естом 
1970»,

Наряду с чисто демагогиче

скими фразами в «манифесте» 
намечены и конкретные цели 
НДП. Так, неофашисты требу
ют перекройки географической 
карты Европы и выдвигают 
притязания на территории, 
входящие в состав Польши, 
Советского Союза и Чехосло
вакии. Они отвергают призна
ние ГДР и за дымовой заве
сой «права на самоопределе
ние» ратуют за поглощение 
социалистического германского 
государства.

Одну из основных задач 
НДП усматривает в разжига
нии махрового антикоммуниз
ма. Ее лидеры ратуют за «уси
ление» борьбы против комму
низма.

Фюрером НДП переизбран 
Тадден.

Неонацистский шабаш в 
Вертгейме явился наглядным 
опровержением утверждений, 
будто после провала НДП на 
выборах в бундестаг осенью 
прошлого года опасность нео
фашизма в ФРГ миновала.

Еще одно обвинение
ВАШИНГТОН, 14 февра

ля. Корр. ТАСС К, Беляев 
передает: Обвинение в убий
стве видного профсоюзного 
деятеля Джозефа Яблоиски 
и его семьи официально 
предъявлено жене одного из 
убийц Анкет Гилли. Таким 
образом, А. Гилли стала чет
вертой из известных участ
ников заговора, которым

предъявлено официальное 
обвинение. Как говорится в 
обвинительном заключении, 
она распоряжалась деньга
ми, на которые финансиро
вался заговор против Яб- 
лонски, доставала оружие, 
завербовала в банду Эбрана 
Мартина и Клода Вили, об
виняющихся в совершении 
убийства,
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«...Здравствуйте, Раиса 
Михайловна и Дмитрий Me- 
фодьевич! Вы, наверное, 
сперва не узнаете, кто это 
и откуда пишет. Но посмот
рите на конверт и все пой
мете. Вот меня и посадили, 
дали немалый срок. Уже год 
и месяц я нахожусь в заклю
чении. И только здесь спо
хватился, многое понял и 
осудил себя, вспомнил, что 
вы наказывали, вызывая к 
себе, как предупреждали об 
ответственности, К сожале
нию, я поздно понял это... 
Впереди у меня еш;е почти 
пять лет заключения. Пере
дайте тем мальчишкам, кото
рые ведут себя так же, как 
вел я: попадут сюда, а здесь 
не сладко. Так же, как я, 
будут мучиться и раскаи
ваться, да будет поздно. 
Ваш бывший воспитанник 
Виктор»,

В этом письме, которое не 
так давно получили работни-, 
ки детской комнаты асинов- 
ской милиции, чувствуется 
не только раскаяние. В нем 
отчетливо проглядывает 
озабоченность подростка 
судьбой друзей-сверстников. 
Такие письма Асиновский 
райотдел внутренних дел 
получил не от одного Викто
ра. И объясняется это не 
только тем, что работники 
милиции сумели оставить 
след в душе юных правона
рушителей своей озабочен
ностью о их будущем, но и 
атмосферой особой заинте
ресованности в предупрежде
нии .преступлений.

Райком партии, райиспол
ком, работники милиции 
сумели гфеодолеть инерт
ность и косность неко- 

• торых должностных лиц и 
части населения, придержи
вавшихся обывательского 
взгляда, что борьба с пре
ступностью — дело только 
административных органов, 
что она возможна лишь- 
при помощи усиления ре
прессивных мер.

Чтобы понять это, следу
ет немного оглянуться на
зад.

В 1968 году в Асине и 
районе заметно участились 
случаи нарушения правопо
рядка подростками. Меры, 
которые принимали адми
нистративные органы и об
щественные организации 
района, в значительной 
степени не достигали це
ли, да и были они, честно го
воря, во многом шаблонны
ми. Старались сразу решить 
все вопросы, распыляли си
лы, и в результате даже хо
рошие по идее мероприятия 
ожидаемого эффекта не да,- 
валн. Все это не могло не 
встревожить партийные и со
ветские органы. Начали с 
того, что основательно разо
брались в причинах, порож
дающих нарушения право
порядка. Изучение этого 
вопроса показало, что боль
шинство преступлений со
вершается в микрорайонах 
деревообрабаты в а ю щ е г о 
комбината, трактороремонт
ного завода и льнозавода. 
Особенно тревожило то, что 
среди правонарушителей 
много было несовершенно

летних, работавших на 
этих предприятиях, а также 
учащихся профессионально- 
технических училищ. В 
сельской местности наибо
лее неблагополучно было в 
Батурине и Тихомировке. 
Сразу выяснилось также, 
что значительная часть на
рушителей порядка нигде не 
работала и не училась. То 
есть нарушался закон о все
обуче. Почти две трети пре
ступлений совершалось на 
улицах и в общественных 
местах преимущественно в 
позднее вечернее и ночное 
время; преступники, как 
правило, были пьяны. В

митетами предприятий. Эти 
планы включали ночные 
рейды по особо беспо
койным микрорайонам и 
местам массового отдыха, 
проверку в общежитиях пас
портного режима, дежурст
ва в городском саду, на 
танцплощадках, в клубах; 
организацию постов по конт
ролю за соблюдением пра
вил продажи спиртных на
питков, выявление неблаго
получных семей, меры по 
выполнению закона о все
обуче.

Вместе с райкомом комсо
мола отдел внутренних дел 
создал два оперативных от-

ступность. Заметно со
кратилось пьянство. Еще бо
лее выразительны данные 
о сокращении числа преступ
лений по тем микрорайонам, 
где раньше было неблаго
получно.

Показательным в этом от
ношении является микрорай
он деревообрабатывающего 
комбината — крупнейшего 
предприятия, расположенно
го на окраине Асина.

Этот район всегда был на 
«первом месте» по числу 
преступлений. К началу 
1970 года преступность 
несовершеннолетних сокра
тилась в микрорайоне в

НА ТЕМЫ ВОСПИТАНИЯ

На перелоте
групповых преступлениях, 
совершенных подростками, 
участвовали взрослые, как 
правило, уя{е судившиеся. 
Большая часть несовершен
нолетних правонарушителей 
воспитывалась в семьях, где 
родители вели себя недо
стойно.

Такой анализ позволил 
сразу же обнаружить ошиб
ки в деятельности админи
стративных органов. Они 
неправильно распределяли 
свои силы во времени и по 
месту действия. Стало оче
видно также, что воспита
тельная работа со склонны
ми к правонарушениям 
подростками, как правило, 
запаздывает; ее начинают 
проводить после того, как 
уже совершен ряд серьезных 
правонарушений.

На собрании партийного 
актива, состоявшемся в на
чале 1969 года, на заседани
ях бюро и пленумах райко
ма КПСС по вопросам борь
бы с преступностью несовер
шеннолетних выступали пер
вый секретарь paflKOiVia А. Д. 
Колтыков, председатель рай
исполкома Н. П. Заозерский, 
председатель горисполкома 
М. Е. Баев, председатель ко
миссии по делам несовер
шеннолетних Г. Ф. Семе- 
ненко и другие, ответствен
ные работники. Обсуждение 
этих вопросов носило де
ловой характер и отнюдь не 
сводилось к «накачке». За
дачи ставились конкретно 
перед каждым коллективом, 
перед каждым партийным и 
хозяйственным руководите
лем. За выполнением этих 
задач устанавливался стро
жайший контроль, не сводя
щийся,, однако, к мелочцрй 
опенё и не" сковывающий 
инициативу. Главным орга
низатором дела явился рай
ком партии и его инструктор 
А. С. Юрьева. В отделе 
внутренних дел исполкома 
были составлены специаль
ные планы совместной рабо
ты с районе, с райкомом 
комсомола, с профтехучили
щами, с профсоюзными ко-

ряда, а совместно с районе 
— тринадцать дружин юных 
друзей милиции. На общест
венных началах при актив
ной поддержке советских и 
хозяйственных организаций 
было открыто еще пять дет
ских комнат милиции в 
«трудных» микрорайонах. К 
работе в них удалось при
влечь И З  педагогов и 120 
дружинников. За oco6ejjHO 
трудными подростками за
крепили общественных ше
фов, людей, хорошо подго
товленных.

Лучшие комсомольские 
оперативные отряды и от
ряды ЮДМ награждались 
райкомом комсомола.

Руководство - предприя
тий : и профсоюзные комите
ты сумели' изыскать . допол
нительные средства, и летом 
1969 года были открыты 
дополнительные пионерские 
лагеря, спортивный лагерь 
на реке Яя, туристский ла
герь при школе № 5 и оздо
ровительные площадки при 
школах. Много ребят было 
охвачено туристскими похо
дами, стало проводить досуг 
организованно.

Исполком райсовета в сен
тябре минувшего года рас
смотрел вопрос о состоянии 
культурно-воспитательной и 
спортивной работы в сельсо
ветах и принял очень кон
кретное решение, во многом 
способствовавшее улучше
нию организации отдыха 
молодежи, наведению поряд
ка. На заседаниях бюро рай
кома КПСС, районного и го
родского исполкомов си
стематически заслушивались 
хозяйственные д .профсоюз
ные руководители’," директо
ра Школ и профтехучилищ, 
председатели сельйб'вётов о 
состоянии воспитательной 
работы в коллективах.

Сейчас можно подвести 
некоторые итоги всей этой 
многогранной деятельности. 
Преступность несовершенно
летних в районе значитель
но снизилась по сравне
нию с 1968 годом. Умень
шилась рецидивная пре

пять раз. Ни одного 
преступления в 1969 го
ду не совершили учащие
ся. Ребята стали лучше 
учиться, лучше вести себя в 
школе и за ее стенами. За 
это нельзя не сказать спа
сибо коллективу учителей 
асиновской средней школы 
№ 3 во главе с И. Л. Семе
новым, который явился ор
ганизатором работы с под
ростками в микрорайоне, а 
также председателю рабоч
кома комбината Л. И. Яков
левой. Действуя в контакте, 
они сумели мобилизовать на 
борьбу за порядок общест
венность. На комбинате — 
активный совет. содейст
вия семье и школе, дет
ская комната милиции 
на общественных на
чалах, цеховые профсоюз
ные комиссии по работе с 
детьми и родителями, жен
ские советы, университет и 
кинолекторий для родите
лей. Постоянно проводятся 
лекции, беседы и диспуты 
по проблемам воспитания 
молодого поколения. Диспут 
«Трудные дети» привлек 
столько людей, ' что в зал 
пришлось пропускать по вы
бору, в основном родите
лей этих самых «трудных», 
пришедших по специальным 
приглашениям.

Во всех цехах комбината 
состоялись рабочие собра
ния, обсудившие обязанно
сти родителей в воспитании 
детей. И нельзя считать 
случайностью, что такое соб
рание в цехе лесопиления, 
на которое пришло боль
ше семисот человек, сра- 
ПУ • же выдвинуло пе
ред __ народным судом хо
датайство о лишении,, ро
дительских прав тех членов 
коллектива, которые вели 
себя недостойно и бросили 
детей на произвол судьбы.

Всю эту работу возглав
ляет и координирует совет 
содействия семье и школе, 
действующий в тесном кон
такте с административными 
органами. Его авторитет 
признали руководство ком

бината, общественные орга
низации и, самое ' главное, 
признал народ. Не удиви
тельно, что сейчас у сове
та крепкий актив.

В микрорайоне тракторо
ремонтного завода аналогич
ную работу возглавили М. П. 
Мусатова и В. М. Травкина. 
Многое сделала и админи
страция во главе с директо
ром С. А. Гущиным. Завод 
выделил помещение для 
народной дружины, изы
скал средства на спортивную 
работу и реконструкцию ста
диона, подбирает помещения 
для детских кружков. Отряд 
юных друзей милиции навел 
идеальный порядок в дет
ском кинотеатре.

Неплохо взялась за дело 
общественность в микрорай
оне льнозавода, возглавляе
мая председателем завкома, 
внештатным инспектором 
детской комнаты К. Т. Торо
повой.

Широкие масштабы при
обрела пропагандистская ра
бота административных ор
ганов. За минувший год 
только работники РОВД 
прочитали 126 лекций и про
вели 286 бесед. В практику 
вошли выездные сессии су
дов, заседания комиссии по 
делам несовершеннолетних в 
коллективах.

Сказанное выше не зна
чит, конечно, что асиновцы 
сделали все и что преступ
ность несовершеннолетних в 
районе полностью ликвиди
рована. Она еще прорывает
ся там, где к заботе об ее 
предупреждении относятся 
безразлично. Можно упрек
нуть в этом, например, ди
ректора школы № 4 Ф. С. 
Комарова, отчислившего, да
же . не предупредив комис
сию по делам несовершенно
летних, великовозрастного 
ученика из школы и не кон
тролировавшего, чем он за
нимается. В результате под
росток, оставшийся без до
гляда, совершил несколько 
преступлений. Кстати, неже
лание «возиться с трудными 
ребятами» вообще характер
но для этой школы.

Не всегда активно дейст
вуют комсомольцы, особен
но в сельской местности. На> 
ряде предприятий, в том 
числе и .на ДОКе, запущена 
спортивная работа. Мало 
еще делают для ликвидации 
преступности несовершенно
летних сельские Советы.

Это, конечно, досадные не
доработки. Однако основное 
направление в борьбе с пре
ступностью подростков рай
онные организации выбрали 
верное и идут по нему до
статочно последовательно. 
Создание единого фронта 
партийных и профсоюзных 
организаций^ советских и 
административных органов, 
всей общественное^!? в этом 
большом и нелегком деле 
уже принесло свои плоды. 
Нет сомнения в том, что в 
этом опыте асиновцев най
дется немало поучительного I 
и для других районов.

А. ДЫМЕРСКИИ, 
подполковник, кандидат 

юридических наук.
И. ВАСИЛЬЕВ, 

капитан.

НЕДЕЛЯ ВЫСТУПЛЕНИЙ МАСТЕРОВ ИСКУССТВ 
ГОРОДА-ГЕРОЯ КИЕВА В ТОМСКЕ

Здравствуйте,
ДРУЗЬЯ - КИЕВЛЯНЕ!

Утром в воскресенье про
сторный зал Томского аэро
порта украсился плакатами 
с приветственными сло
вами на русском и украин
ском языках. Встречать мос
ковский самолет, на котором 
в областной центр должна 
была прилететь первая 
группа украинских деятелей 
культуры и искусства — 
участников недели выступ
лений мастеров искусств го
рода-героя Киева в Томске, 
— собрались представители 
партийных, советских, обще
ственных организаций горо
да и области, деятели куль- 
Т5фы, работники печати, ра
дио и телевидения.

Еще не совсем рассвело, 
но уже хорошо видно, как 
стремительно заходит на 
посадку серебристый лайнер 
ИЛ-18 и, вздымая по бетону 
аэродрома прозрачную по
земку винтами, подруливает 
к месту стоянки. Подан 
трап, и вот на его площадке 
появляются гости. Первые 
приветствия, первые улыбки, 
первые крепкие рукопожа
тия, которыми обмениваются 
с сибиряками посланцы сто
лицы солнечной Украины.

— Дорогие друзья-киев
ляне! — сказал, обращаясь 
к гостям, секретарь горкома 
партии А. Г. Блинов.—Поз
вольте мне от имени общест
венности города, от имени 
всех жителей Томска и об
ласти сердечно приветство
вать вас на нашей томской 
земле!

Встречи томичей с деяте
лями искусства Украины

становятся традиционными. 
В прошлом году мы сердеч
но встречали здесь, в Том
ске, участников Декады ли
тературы и искусства Украи
ны в Российской Федерации. 
Совсем недавно студенты и 
ученые Томского политехни
ческого института проводили 
домой представительную 
делегацию своих киевских 
коллег, побывавших у них с 
ответным визитом. Тесные 
творческие и экономические 
связи связывают высшие 
учебные заведения и пред
приятия Томска с многими 
украинскими вузами и заво-. 
дами.

Ваш приезд еще больше 
укрепит нашу дружбу. Доб
ро пожаловать, дорогие го
сти!

Большинство киевлян 
первый раз в наших местах 
и Q Сибири знает только из 
книг, да понаслышке. С жад
ным любопытством вгляды
ваются они в пригородные 
рощи, в темные массивы 
хвойных лесов, контрасти
рующих с прозрачным '  бе
резняком.

Специалистом" по Сйбири 
чувствует себя заслуженный 
артист УССР вокалист Ни
колай Кондратюк;

— У меня и моей супру
ги. — говорит популярный 
певец, — знакомство с Си
бирью не шапочное, а самое 
настоящее. Два лета подряд 
мы ездили в Тюменскую об
ласть на комсомольские 
нефтяные стройки. Нас по
корили сибирские просторы.

красота могучей природы. Й 
мы радьц что снова сможем 
встретиться с гостеприимны
ми сибиряками.

Народная артистка УССЙ 
Диана Петриненко в минув
шем году участвовала в Дег 
каде украинской литературы 
и искусства в Российской 
Федерации и выступала у 
нас в Томске.

— Мне хорошо запомни
лось радушие томичей, теп
ло дружеских встреч, доброе 
внимание слушателей, в кон
цертных залах, — говорит 
она. — Поэтому я с удо
вольствием приняла новой 
приглашение в Томск, на но
вую встречу с полюбившей
ся мне аудиторией.

★  * *
После отдыха для гостей 

была устроена экскурсия по 
историке - революционным 
местам Томска. О славном 
прошлом нашего города, о 
его сегодняшнем дне и увле
кательных перспективах ки
евлянам рассказала дирек
тор государственного архива 
Томской области Л. В. Му
равьева.

Вчера вечером в област
ном драматическом театре 
состоялось , торжественное 
открытие Недели.

Б. БОРИСОВ.
* * *

НА СНИМКЕ: группа кн- 
евских деятелей искусства 
на улицах Томска.

Фото в. Ефименко.

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЕВ. <
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Еще несколько минут — 
и, как это всегда бывает по 
нечетным дням, поезд № 167 
отправится по маршруту

Томск—Барнаул. Двенад
цатью часами раньше в тот 
же день тот же электровоз 
доставил этот состав под 
№ 168 к перрону станции

Томск-1 с Алтая. Электриче
ская тяга на нашей магист
рали стала реальностью.

Фото в. Ефименко.

СПОРТИВНАЯ ПАНОРАМА
БОКС. Со счетом 8;3 сбор

ная СССР по боксу выигра
ла второй матч ' у сборной 
США. Первый матч, прохо
дивший в Москве, как изве
стно, принес результат — 
9;2; В Минске уже выступал 
другой юостав нашей коман
ды.

ЛЫЖИ. На чемпионате 
мира по лыжному спорту в 
Высоких Татрах (Чехосло
вакия) достигнут новый ус
пех. 14 февраля золотую ме
даль в прыжках со среднего 
трамплина завоевал горьков
чанин Гарри Напалков, а 15 
февраля чемпионом в гонке 
на 30 километров стал моск
вич' Вячеслав Веденин! Его 
время — 1 час 39 минут 48 
секунд.

Можно вспомнить, что с 
195‘4 года, после победы 
В. Кузина, нашим лыжни- 
кам-мужчинам не удавалось 
выигрывать первенство ми
ра.

ФУТБОЛ. Сборная СССР 
по футболу в городе Лима 
сыграла со сборной Перу 
вничью — 0;0. Состав сбор-

ПОГОДА

Сегодня по Томской' об- 
ласти ожидается небольшая 
облачность, без осадков, ветер 
северо-западный, 3—7 ivieTpoB 
в секунду, температура днем 
19 — 24 градуса, по северным 
районам — 27—32 градуса мо
роза.

ной был таким; Рудаков, 
Дзодзуашвили, Шестернев, 
Ловчев, Хурцйлава, Серебря
ников, Мунтян (Киселев), 
Асатиани, Бышовец (Пузач), 
Гершкович и Нодия.

ХОККЕЙ. Команда ЦСКА 
15 февраля проиграла полу
финальный матч на кубок 
СССР московской команде 
«Динамо». Счет — 3;4. Ре
шающая, победная шайба 
была заброшена динамовца
ми в третьем периоде.

Команда ЦСКА в послед
ние годы неизменно выигры
вала этот почетный приз. 
Теперь он достанется либо 
динамовцам, либо победите
лям другой полуфинальной 
встречи «Спартак» (Москва) 
— СКА (Ленинград).

К О Н Ь К О Б Е Ж Н Ы Й  
СПОРТ. Чемпионом мира по 
скоростному бегу на коньках 
провозглашен голландский 
спортсмен Ард Схенк. Он 
победил на соревнованиях в 
Норвегии, где электронные 
машины безапелляционно 
предсказали успех норвеж-

В Томске — небольшая об
лачность, без осадков, ветер 
северо-западный, 3—7 метров в 
секунду, температура днем — 
20-г 22 градуса мороза.

18 — 19 февраля по области 
— облачная с прояснениями 
погода, местами снег, метель, 
ветер в первую половину пе-

цу Дагу Форнессу. Схенк вы
ступил отлично на всех ди
станциях, победив в беге на
1.500 метров с новым рекор
дом чемпионата мира — 
2.04,4. Его общая сумма — 
173,487 очка.

Норвежец Магне Томассен 
по итогам многоборья за
нял второе место (173,893), 
голландец Кеес Феркерк — 
третье (174,463). А прошло
годний чемпион мира Даг 
Форнесс оказался только пя
тым.

Опять неудачно выступи
ли наши скороходы; Вале
рий Лаврушкин был лишь
14- м, а Юрий Юмашев —
15- м.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. В
Брянске состязалась боль
шая группа наших легкоат
летов, готовящихся к сорев
нованиям на первенство Ев
ропы в .закрытых помеще
ниях. Призер Олимпийских 
игр в Мехико и чемпион 
Европы Валентин Гаврилов 
прыгнул в высоту на 2 мет
ра 13 сантиметров.

(ТАСС).

риода переменный, 0 — 5 мет
ров в секунду, во вторую по
ловину юго-западный, 7 — 12 
метров в секунду, температура 
ночью 22 — 27 градусов, по се
верным районам — 32 — 37 гра
дусов, днем — 15—20 градусов, 
п конце периода— 10 — 15 граду- 
03 мороза.

НА ГОЛУБОМ ЭКРАНЕ
ВТОРНИК, 17 февраля

19.00. Экран — школьникам. 
Телевизионный журнал «Люби
телям природы». 19.30. «Стра
ницы Сталинградской битвы». 
1-я серия. 20.05. «Рассказыва
ют. туристы». 20.30; Фильм 

20.45, Новости.
21.00. Спектакль Ленинградско
го телевидения «Юсси Ватанен 
женится». 21.45. «Неделя кон- 

выступлений кол.лек-

СРЕДА, 18 февраля
^МОСКВА

н о в »  к советских воинов». К 40-летию со дня основания ЦТСА.
ТОМСК

20.30. Город, в котором мы 
живем. 20.40. Молодежная про
грамма «Факел». -«Часовые от
цовской славы». 21.30. Ново
сти. 21.45. К 100-летию со дня 
рождения В. И. Ленина. «Лето- 
пись полувека. Год 1955-й»,
22.30. «Неделя концертных 
выступлений коллективов горо
да-героя Киева в Томске».

ЧЕТВЕРГ, 19 февраля 
МОСКВА

16.05. Чемпионат мира по 
лыжам и прыжкам с трампли

на. Передача из Чехословакии. 
ТОМСК

19.00. «Верный сын России» 
(К 25-летию со дня гибели Ге-. 
роя Советского Союза генера
ла Д. М. Карбышева). 19.10. 
Заметки театрального кри
тика. 19.40. «Страницы Ста
линградской битвы». 2-я и 3-я 
серии. 20.25. Фильм «Худож
ник Николай Засыпкин». 20.35. 
Севдр. Люди. Нефть. «Томский 
нефтепровод — стройка года». 
21.15. Новости. 21,30. Вечер 
документальных фильмов. «Ба
стион на Неве», «Страницы 
бессмертия».

ПЯТНИЦА, 20 февраля , 
МОСКВА

18.10. Хоккей на кубок 
СССР. Финал. 2-й и 3-й перио
ды. В перерыве — «Новости». 

ТОМСК
19.30. Экран — школьникам. 

«Советские композиторы — де
тям». — Д. Кабалевский. 20.00. 
«Песнь льна». Фильм. 20.10. 
Депутаты и жизнь. 20.30. «Стра
ницы Сталинградской битвы». 
4-я и 5-я серии. 21.30. Новости. 
21.45. «Солярис». Телевизион
ный фильм. 1-я серия.

СУББОТА, 21 февраля
17.00. Вам, малыши! Фильм

Журнал —

17 февраля
18 февраля

«Дамы и гусары». 

«Дамы и гусары».

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал — кйнонеделя 

выступления мастеров ис
кусств города-героя Киева в 
г. Томске. «Улица тринадцати 
тополей» — 9, 10-45, 12-30,
14-15, 16, 17-45, 19-30, 21-30.

Малый зал — «Улица тринад
цати тополей» — 8-40, 10-25
12-10, 13-55, 15-40. 17-25. 19-10. 
20-50, 22-30.

Зал кинохроники — фильмы, 
посвященные 52-й годовщине 
Советской Армии: «Часовые ми
ра», «Советский воин» № 2, 
«Вдоль границы идет дозор», 
«Советский воин» № 10 —
20-15, 21-20. «Разговор после 
фильма», «Мусаварат», «Рев
ность» — 10-45, 14-20, 19-10.
Сборник мультипликационных 
фильмов: «Золотой мальчик», 
«Ножницы и девочка», «Пла
стилиновый ежик», «Встреча 
во сне», «Сказка про лунный 
свет», «Приключение в пусты
не» — 9-30, 11-50, 13-05, 15-25, 
16-40, 17-55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — цветная ки

нокомедия «За двумя зайцами»
(сценарий и постановка В. Ива
нова) — 9, 10-45, 12-30, 14-15,
16, 17-45, 19-30. 21-15. Фильм

для взрослых.
«Только в море».

Зеленый зал — новый музы
кальный широкоэкранный 
фильм «Каринэ» — 12-10, 14-05 
16, 17-55. 19-50, 21-45. Журнал 
«Страна Советская».

Для детей — Сборник филь
мов — 9-40, 10-50.

«СИБИРЯК»
«У моря, где мы играли», 

«Кубок», «Русалочка» — 9-30. 
11. «Анжелина — маркиза ан
гелов» — 12-30, 14-20, 16-10, 18, 
19-50, 21-40,

«ПИОНЕР»
Для детей — «Павел Корча

гин» — 9-15, 11-10, 13-15. «Лю
бовь Яровая» (две серии) —
15-05. «Рожденная свободной»
— 17-50. Для взрослых — 19-40, 
21-30. На удлиненном сеансе 
демонстрируется фильм «Золо
тая свадьба»,

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Флиппер» — 17-15. «Где
третий король?» — 1 9 , 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Влюбленные»— 15-30, 17-20.

КЛУБ
МЕЛЬКОМБИНАТА

«Материнская любовь» (две 
серии) — 18, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

«Засада» — 17, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«Материнская любовь» (две
серии) — 18, 21,

«Маугли». 17.20, Экран — 
школьникам. «Наш Ильич». 
Фильм «Два билета на днев
ной сеанс». 19.25. «Страницы 
Сталинградской битвы». 6-я и 
7-я серии. 20.25. Мир за неде
лю. 20.45. «Солярис». Телеви
зионный' фильм. 2-я серия.

МОСКВА
22.05. «Никто не забыт». Ре

портаж из Музея Вооруженных 
Сил СССР.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 22 февраля
МОСКВА

15.20. Балет «Гранд опера» в 
Москве.

ТОМСК
16.00. Вам, малыши! Фильмы 

«Мы ищем коляску». «Рисунок 
на песке». ̂ 16.30. Экран — 
школьникам. «Несокрушимая и 
легендарная...» Фильм «Весе
лые ребята». 18.55. По большо
му счету. 19.25. Фильм «Прися
га Родине». 19,40. «Неделя 
концертных выступлений кол
лективов города-героя Киева в 
Томске». 20.40. Художествен
ный фильм «Чапаев». 22.10. 
«Наедине с природой». Фильм.- 

■ : МОСКВА
22.30. Концерт мастеров ис

кусств Молдавии.

Учебный комбинат Том
ского управления строитель
ства

ПРОИЗВОДИТ НАБОР
на курсы с отрывом от 
производства по специально
стям:

шофер III класса,
мастер железобетонных 

конструкций.
На курсы принимаются 

лица, отслужившие военную 
службу в Советской Армии, 
с образованием не ниже 7 
классов для шоферов и 10 
классов для мастеров.

Зачисленным на курсы 
выплачивается стипендия в 
размере 70 руб. в месяц.

Одинокие обеспечиваются 
обо;ежитием.

Начало занятий с 20 
февраля.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Алтайская, 159, тел. 
№ 4-44-97.

К НЕДЕЛЕ КУЛЬТУРЫ И ИСКУССТВА 
ГОРОДА-ГЕРОЯ КИЕВА В ТОМСКЕ

17 февраля на экраны Томска выходит новый художе
ственный фильм ■ ,, ,

„УЛИЦА ТРИНАДЦАТИ ТОПОЛЕЙ"

L

Производство киностудии .им. Довженко.
Автор сценария—Д. Холендро.
Режиссеры-постановщики—В. Иванов, А. Народицкий. 
Оператор-постановщик—М. Иванов.
Композитор—М. Карабиц.
Т?кст песен В. Винарского.

Ленинский райком 
КПСС с прискорбием из- 
вещает о смерти секрета
ря партийной организа
ции Томского областного 
дорожно - строительного 
треста ,

СЫРКИНА 
Евгения Ивановича

и выражает соболезно
вание семье и близким 
покойного.

Семья Бушмановых с 
глубокой скорбью изве
щает о смерти горячо 
любимого

БУШМАНОВА 
Геннадия Анатольевича.

Вынос тела — 17 фев
раля, в 16 час., из квар
тиры родителей (г. Томск, 
ул. Алтайская, 45).

К СВЕДЕНИЮ ОБЩЕ
СТВЕННЫХ РАСПРОСТ
РАНИТЕЛЕН ПЕЧАТИ1

19 февраля, в 3 часа дня, 
в помещении Дома ученых 
горком КПСС и подпис;йрв' 
агентство «Союзпечать» про
водят совещание по итогам ' 
подписки на газеты и жур
налы на 1970 г.
. Приглашаются обществен- 

. ные распространители печа
ти. ' ■Д - г ;

Томский политехнический 
институт объявляет, чтб  ̂в' 
четверг, 26 февраля! в 15 ■ 
часов, в актовом зале ин
ститута, на заседании сове
та по присуждению учёнйх ’ 
степеней электромеханйче- ' 
ского факультета состоится - 
ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ, 
представленных на соис
кание ученой степени . кан
дидата технических йаук: 
Королевым В. С. на тему: 
«Исследование развития раз
ряда в полимерных диэлек
триках»: Лнбенсоном В. А. 
на тему: «Исследование им
пульсного электрического 
разряда в воде и разработка 
способов повышения стойко
сти изоляции электродов»,.

С диссертациями можно „ 
ознакомиться в читальном 
зале института.

К300456 Заказ № 1274
г. Гомсн. типография 

областного управления 
печати.

#
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